
Capitanes
Sube temperatura

Aún faltan dos años para la revisión programada del
TMEC, pero el terreno ya se está preparando y los

ánimos van subiendo.
Del lado mexicano, la ijiiciativa privada y la Secreta

ría de Economía, cuya titular es Raquel Buenrostro, ya
pusieron las reglas para la Operación del Cuarto de Junto,
así como una mesa especial, integrada por autoridades y
empresarios que estarán revisando los trabajos.

Del lado estadounidense, los reclamos comienzan a
ponerse sobre la mesa. Por!un lado, los señalamientos
sobre la supuestamente injustificada restricción al co
mercio, de maíz transgénico han vuelto a tomar notorie
dad Por el otro, está el recliamo sobre la piratería en Mé
xico y el daño que causa al comercio en k región

Sobre este último punto, el señalamiento ha sido no
sólo a la problemática en si sino a la inacción del País, y
desde la oficina del Representante Comercial del vecino
del norte, se ha solicitado qjue México trabaje en cumplir
el acuerdó sobre este puntó.

Así, en los siguientes meses estaremos viendo cómo
algunos capítulos del TMEC vuelven a estar en boca de
todos, al tiempo que se ponen sobre la mesa para la futu
ra revisión.

ANDRÉS
MONROY...

El presidente de BASF
para México, Centro
américa y el Caribe es
tá celebrando 60 años

de operaciones en el
País. Especializada
en soluciones quími
cas y plásticas, cuenta
también con produc
tos para agro, petróleo
y gas. Esta compañía
tiene en México sie

te laboratorios, seis fá
bricas y emplea a mil
300 personas
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Gusto
cárnico

El Consejo Mexicano de la
Carne (Comecarne), que
preside Francisco Jaraleño.
presenta hoy los resultados
del Compendio Estadístico
2024, que muestra que
el año pasado, el consumo
de carne en el País creció
5 por ciento anual.

De los diferentes tipos
de carne, los mexicanos tie
nen muy clara su preferen
cia, pues en 2023 en el País
se consumieron 10.3 millo
nes de toneladas de proteí
na animal, especialmente
pollo, especie cuya ingesta
aumentó en términos abso
lutos en 203 mil toneladas,
por encima del cerdo, cuyo
incremento fue de 132 mil
toneladas.

Según datos de Inegi, el
precio del pollo se mantuvo
prácticamente sin cambios
en el año, mientras que en
el caso del cerdo se observó
una reducción cercana a 4
por ciento.

Para los productores de
cárnicos y alimentos, los
resultados del consumo re

presentan una buena noticia,
pero también un reto, pues
la producción nacional tie
ne un ritmo de crecimien
to lento. El año pasado el
avance fue de 2.4 por cien
to anual, lo que deja ver un
déficit considerable entre la
producción y el consumo.

Para nadie es un secreto
que las importaciones han
sido un alivio para cubrir la
demanda, un tema que el si
guiente Gobierno debe to
mar en cuenta a la hora
de generar políticas públi
cas para los productores
pecuarios.

Empuje
digital
Xantamx, la proptech de
Vinte enfocada en vivienda
usada, puede decir que el
negocio va bien.

Aquí algunos de sus da
tos: el año pasado creció
162 por ciento en la firma
de casas y 158 por ciento
en la compra de vivienda, a
un precio promedio de 990
mil pesos, lo que representa
un crecimiento de 109 por

ciento, respecto al mismo
periodo de 2022.

Mucho del impulso vie
ne del fortalecimiento de
su plataforma tecnológica
y esperan cerrar este año
con un crecimiento de tri
ple dígito.

Esta proptech es un ibu
yer, es decir, una empresa
que utiliza la tecnología es
pecializada en la compra
y venta de vivienda semi
nueva de Vinte y se ha con
solidado como una opción
en desarrollos del Estado
de México, Querétaro y
Quintana Roo, entre otros
estados.

Para Sergio Leal Agui
rre, capitán de Vinte, el mo
delo de operación de Xante
ha generado plusvalía y un
buen retorno de inversión a
los 28 desarrollos que suma
la empresa en su historia

Vinte ha construido de
sarrollos en los que habi
tan más de 60 mil familias
en ciudades como Pachuca,
Puebla, Querétaro, Cancún,
Playa del Carmen, entre
otras.

Impulso
innovador

Great Culture to Innóvate,
de MicheHe Ferrari; Ame
rican Society of México

(AMSOC) y 3M, en conjun
to con United Way Méxi
co (UWM), que encabeza
Naney Lara, han estable
cido un esfuerzo conjunto
para impulsar proyectos
comunitarios.

Para ello crearon la
Alianza por la Innovación
Social, que incluye proyectos
basados en la innovación.

Uno de ellos es Chil
detch Challenge, enfocado
en la educación y equidad
en niños en América Latina.

También está el Innova
tion Lab, un espacio de re
ciente creación para brindar
a las organizaciones sin fi
nes de lucro en México ac
ceso a la innovación, cono
cimiento y otros recursos.

El 61 por ciento de lós
mexicanos considera que
la innovación es la herra
mienta idónea para el im
pulso económico y 65 por
ciento cree que su uso de
be proteger los recursos del
planeta, según un estudio
de 3M.

El documento tam
bién revela que las carreras
STEM (Ciencia, Tecnolo
gía, Ingeniería y Matemáti
cas, por sus siglas en inglés)
y los empleos "verdes" son
algunas de las ocupaciones
más recomendadas para las
nuevas generaciones.

capitanes@reforma,com
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Una comparación
de activos

Históricamente han
existido tres cla
ses de activos fi

nancieros: las acciones, los
instrumentos de deuda y
los equivalentes de efecti
vo, como los instrumentos
del mercado de dinero. En
la actualidad muchos admi
nistradores de cartera tam
bién incluyen como activos
los bienes raíces, los com
modities, así como las ope
raciones de futuros y otros
derivados financieros. La
incorporación más recien
te al club de activos es la de
los tokens digitales, comun
mente denominados cripto
monedas, siendo el Bitcoin
el más popular.

Un inversionista se en
frenta, por tanto, a un am
plio menú de alternativas, y
busca asignar sus recursos
a las que le proporcionen
mayor seguridad y buenos
rendimientos. En ese senti
do, los asesores de inversión
recomiendan la diversifica
ción de carteras, esto es, in
cluir varios tipos de activos.
Lo importante, por tanto, es
hacer una buena selección
de ellos. Para ilustrar las op
ciones de inversión compa
ro, por un lado, las acciones
de empresas productivas
como Apple, Amazon y Mi
crosoft, mientras que, por el

otro, está el "activo" especu
lativo Bitcoin, que muchos
recomiendan como "buena"
inversión

La comparación no es
ociosa, cuando vemos que
estos activos se encuentran
entre los 10 con mayores va
lores de capitalización (total
de acciones o Bitcoins en
circulación por su precio de
mercado) en el mundo, que
al martes 7 de mayo eran:
Microsoft, 3.04 millones de
millones de dólares (mmd);
Apple, 2.80 mmd; Amazon,
1.96 mmd, y Bitcoin, 1.25
mmd.

La mayoría de las per
sonas está familiarizada con
la historia de cómo empeza
ron y crecieron las empre
sas mencionadas. Por ejem
plo, en el caso de Amazon,
por mucho tiempo se basó
en la venta de libros, pa
ra finalmente convertirse
en el emporio actual. Algo
similar sucedió con Apple
y Microsoft, cuyos inicios
fueron modestos, pero su
pieron capitalizar la innova
ción para ser ahora gigantes
tecnológicos.

Los precios de las accio
nes de estas empresas han
subido de manera especta
cular desde que se hicieron
públicas, porque cada una

ha logrado generar cantida
des crecientes de ingresos y
utilidades. Hoy sus precios
fluctúan según las expecta
tivas de los inversionistas
respecto a su desempeño
futuro en ambos conceptos.
Por ejemplo, las perspecti
vas sobre el potencial de la
Inteligencia Artificial han
impulsado al alza el precio
de diversas empresas tec
nológicas, entre las que se
encuentra Microsoft.

La historia del Bitcoin
es diferente. Su creador, co
nocido como Satoshi Naka
moto, inventó en 2008 un
sistema electrónico de pa
gos entre dos participantes
sin el uso de intermediarios.
Su valor inicial fue cero. To
dos los Bitcoins se crean co
mo recompensas a los "mi
neros" (computadoras) por
registrar las transacciones
entre las partes y formar
"bloques".

Muy pronto el Bitcoin,
que se diseñó como un mé
todo tecnológico para enviar
dinero, se volvió dinero. En
otras palabras, Bitcoin es
un sistema computacional
para enviar Bitcoins y un
Bitcoin es lo que el sistema
envía. En el proceso se han
creado grandes fortunas, no
en Bitcoins, sino en dólares.

En consecuencia, mu
chas personas piensan hoy
que el Bitcoin vale mucho,
no porque produzca algo,
genere utilidades o vaya a
generarlas algún día. Vale
porque tienen fe ciega en
que habrá otros muchos in
versionistas dispuestos'a pa
gar por él precios cada vez
mayores en el futuro.

En síntesis, el precio de
una acción representa la ex
pectativa del mercado sobre
el valor presente de los flu
jos futuros de efectivo de la
empresa. Los analistas fi
nancieros dedican tiempo y
esfuerzo para evaluar los di
ferentes escenarios de esos
flujos para empresas como
Microsoft, Apple y Ama
zon En el caso del precio
de Bitcoin, no hay flujos es
perados ni análisis que rea
lizar, sino sólo adivinar que
tanto más uno cree estarán
las personas dispuestas a
pagar por él, qué según la
previsión de Cathie Wood
serán 3.8 millones de dó
lares en 2030. Si ustéd le
cree, entonces invierta en
Bitcoin, cuyo valor de ca
pitalización superaría pa
ra esa fecha la suma de los
valores de capitalización del
acervo mundial de oro y de
las 100 empresas más gran
des del mundo. ¿Será?
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Déficit ñscal
limita a Banxico
Igual que pasa con los fu

turos de los fondos fede
rales en Estados Unidos,

aquí en México las encues
tas de expectativas, más que
reportar la realidad del día a
día, reflejan los deseos de los
analistas que las contestan.

En nuestro país, hay dos
encuestas que son "la Bi
blia" en eso de las expecta
tivas: la mensual levantada
por Banxico y la quincenal
de Citibanamex.

Son la referencia de com
paración frente a los datos
que se publican y lo que se
esperaba

Siempre he dicho que el
problema de esas encuestas
es que muchos que las con
testan lo hacen con el libro
de posiciones o inventarios
de bonos que tienen en la
mano.

Pero pasa lo mismo con
los futuros de los fondos fe
derales, las expectativas no
son una guía, están flan
queadas por la ambición de
los operadores que siempre
quieren imponerse a la Re
serva Federal, de esto hemos
escrito bastante en esta co
lumna.

Generalmente, las expec
tativas de las encuestas "van
atrás de la curva", en el argot
financiero esto equivale a que,
hasta que la realidad los gol
pea, acomodan sus números.

En este contexto, apenas
el martes por la tarde se pu
blicó la última encuesta quin
cenal de Citibanamex, en
donde ya es claro que acep
taron que Banxico no va a
bajar su tasa en todos los Co
municados de 2024.

Los encuestados ya ven
que para hoy jueves la tasa
de referencia se mantendrá
en 11 por ciento, es decir, ha
brá una pausa.

Y que la tasa de referen
cia sólo bajará en cuatro co
municados de los seis restan
tes de 2024, cuando apenas
dos encuestas atrás veían re
cortes en todos.

Lo cierto es que en los
corrillos de los pisos finan
cieros empieza a dominar la
desesperación porque Banxi
co no desploma su tasa de re
ferencia y se escuchan expre
siones como:

"... El mercado (se refiere
a los pisos) está hasta el tope
de papel y fondearlo es muy
caro, por algún lado va reven
tar esto... o el banco central ti
ra el fondeo o los rendimien
tos de los bonos van a volver
a volarse, nadie va a tomar
más títulos".

Bueno, en mi opinión lo
más seguro es que vuelvan a
volarse las tasas de los bonos.

Hay que recordar que la
tasa de referencia alta es ve
neno para los intermediarios

que hacen invéntanos espe
culativos, porque compran
los bonos y consiguen el di
ñero para pagarlos reportán
dolos a los clientes que in
vierten a plazos cortos.

Cada que pagan un "re
porto" de corto plazo a tasas
más altas que lo que reciben
por los bonos inventariados,
pierden.

Es el efecto del llamado
carry trade negativo, que en
caso de durar mucho tiempo,
genera presiones alcistas en
las tasas de los bonos.

Ojo, la toma de inventa
rios especulativos es necesa
ria para dar liquidez al ma
cado y para acelerar la for
mación correcta de precios
de los bonos.

Banxico no hace políti
ca monetaria para respon
der a las necesidades del
mercado, sino para que la
inflación se mueva a su ob
jetivo y hoy la tasa anual de
precios está 54 por ciento
arriba de éste.

Peor aún, el gobierno ne
cesita emitir más deuda de lo
acostumbrado para fondear
el déficit fiscal que, según las
últimas estimaciones de Ha
cienda, será el 5 por ciento
del PIB en 2024, que incluye
un desbalance primario de 1.4
nnr ciento.

I

El gasto gubernamental
está fuertemente concentra 
do en el primer semestre del
año, así que el déficit fiscal
seguirá presionando la in
flación y generando grandes
colocaciones de papel, aun
que los intermediarios estén
hasta el tope.

Un fenómeno similar,
aunque a lo grande, pasa en
Estados Unidos, por lo que
tampoco debe esperarse mu
cho apoyo a los rendimien
tos de los bonos locales en
un desplome duradero de
las tasas de los treasuries de
largo plazo.

Y sí, claro que habrá
quien tome nuevas emisio
nes de bonos locales, sólo que
a tasas más altas de las que
vemos actualmente.

Las tasas de largo plazo
subirían hasta ser congruen
tes con las expectativas rea
listas de la tasa Banxico, que
por supuesto no son las que
hay actualmente en las en
cuestas.

Los intermediarios, tanto
de Estados Unidos, .como de
México, suelen tener expec
tativas que no siempre embo
nan con la realidad y, mucho
menos, con la función de un
banco central

Sin embargo, la verdad
siempre sale a la luz.
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Oe la CFE, ni sus luces
::::: Nos platican que el estado operativo del Cen
tro Nacional de Control de Energía (Cenace) deja
ver la falta de sensibilidad de algunos funciona
rios. El director de la Comisión Federal de Electri
cidad (CFE), Manuel Bartlett, tuvo una reunión

ayer en Palacio Nacional, pero
 no se detuvo ni un segundo pa
ra explicar qué acciones están

 realizando para impedir que ha
; ya más apagones y personas
 afectadas ante el mayor consu

 mo energético por los ventila
dores y aires acondicionados
dadas las altas temperaturas.
Nos comentan que no sólo Bar
tlett estuvo totalmente apagado,
sino también sus canales de co

municación institucional. Quizá el apagón co
menzó en la propia comisión.

Chinos, los ganones
::::: A propósito, con la reciente ola de calor, sin
duda los chinos son los ganadores. Nos cuentan
que las tiendas, supermercados y el comercio in
formal están haciendo su agosto con la venta de
ventiladores de todos tipos y tamaños, ya que la
demanda está creciendo porque no solamente se
están utilizando en los hogares, sino también en
las oficinas, fondas, locales, peluquerías y sobre
todo en tintorerías, donde el termómetro llega a
marcar hasta 45 grados. Ya son indispensables en
cualquier lugar para sobrevivir la ola de calor y
lograr dormir. Nos hacen notar que estos produc
tos asiáticos inundaron el mercado nacional a
precios muy baratos, porque prácticamente son
desechables. Por eso, nos dicen, la Profeco, a car
go de David Aguilar, no puede hacer mucho pa
ra defender a los consumidores.
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Cierran lotes de aillos en Mexicali
::::: Nos reportan que la capital de Baja California
no sólo presentó las primeras islas de calor del
país, sino también los primeros cierres de nego
cios por la legalización de autos chocolate que
empezó en marzo de 2022. En Mexicali ya tiraron
la toalla 35 lotes de coches usados o yardas, como
se les conoce allá, por los efectos nocivos del de
creto para la regularización de estos vehículos
que concluye el 1 de octubre. La Cámara Nacional
de Comercio de Mexicali, que preside José Anto
nio Villa González, tenía identificados a 85 lote
ros, pero nos aseguran que hoy son menos, pues
ya cualquier persona puede traer un auto de Es
tados Unidos sin cumplir los requerimientos en la
aduana y aquí obtener el beneficio de legalizar.
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Pensiones y casta dorada
Arriba de 300 mil pesos Urge revisión afondo
CARLOS FERNÁNDEZVEGA

Tras conocerse perfecta
mente documentado el caso del
fraude a la nación cometido por María
Amparo Casar, con la ayuda de sus
"asociados", urge que las dependen

cias del Ejecutivo federal investiguen afondo
cómo están las pensiones doradas que generosa
mente se autorizaban y de las que actualmente
gozan quienes ocuparon uno u otro puesto
jerárquico. Desde luego, esto debe ser extensivo
a otros poderes del Estado, como el Judicial, en
el que donde se aprieta sale pus.

LUEGO DE REVELARSE el citado fraude (que
hasta ahora suma 48 millones de pesos), los ami
gos y cómplices de la señora creyeron que con
un desplegado pedorro taparían la cloaca (lo ti
tularon "Ya basta"), sobre todo cuando intentan
manipular y desviar la atención al enfocarse en
una supuesta "violación de la libertad de expre
sión", "venganza personal contra una ciudadana
que ha analizado con seriedad y ánimo crítico
numerosos abusos del gobierno" y un rosario de
sandeces como las citadas. Y entre los abajo fir
mantes aparece un rosario de impresentables,

EL DELITO COMETIDO por María Amparo
Casar, y el tráfico de influencias utilizado para tal
fin, tiene sustento legal incluso la divulgación
de información personal, por tratarse de un acto
de corrupción y ella deberá, por lo menos, re
integrar la cantidad recibida tanto por el seguro
de vida (alrededor de 17 millones de pesos) como
por la pensión que por 125 mil pesos mensuales
recibió durante casi 20 años (cerca de 31 millo
nes) y que fue suspendida a partir de febrero
pasado.

EL DE CASAR sólo es un caso, porque a lo largo
de los años quienes ocuparon cargos jerárquicos
se autorizaron pensiones y liquidaciones de
cuento de hadas, entre ellos varios de los abajo
firmantes. Pero al revisar cómo se las gastaron y
se las gastan en otras dependencias del gobierno
federal, del Poder Judicial y de los órganos "au
tónomos", queda claro que hay mucho más.

POR EJEMPLO, UN informe relativamente
reciente (2013) de la Auditoría Superior de la
Federación (ASF) elaborado en tiempos neo
liberales, documenta que en instituciones del

Estado como la extinta Luz y Fuerza del Centro,
Comisión Federal de Electricidad, Banco Nacio
nal de Comercio Exterior, Nacional Financiera,
Petróleos Mexicanos, Banco de México, Bansefi
(hoy Banco del Bienestar) y algunos más, las
pensiones doradas para el personal jerárqui co
fluctuaban entre 170 mil y 285 mil pesos, mon
tos que, actualizados, rebasan esas cantidades
(sólo por inflación, ahora serían de 284 mil y 476
mil pesos, respectivamente), sin olvidar las que
recibían los ex inquilinos de Los Pinos.

EN NO POCAS ocasiones, esos beneficiarios
ocuparon esos puestos jerárquicos apenas por
unos cuantos meses, o en el mejor de los casos no
más de seis años, y obtuvieron voluminosas pen
siones (más fondos de retiro, seguros, "ahorros"
y conexos), mientras el personal de a pie obtenía
migajas, si bien le iba, como en el caso del Insti
tuto del Fondo Nacional para el Consumo de los
Trabajadores (mil 800 pesos mensuales).

EN EL CASO de las universidades públicas de
los estados, las pensiones máximas (para jerár
quicos) fluctuaban entre 130 mil pesos mensua
les (la de Guanajuato) y 209 mil (la de Nuevo
León), mientras en otras, como la de Sonora, no
pasaban de 14 mil.

LA ASF DEDICA un capítulo al Poder Judicial:
"El Consejo de la Judicatura Federal otorgó
todas sus pensiones superiores a las garantiza
das en las leyes del Seguro Social y del ISSSTE,
puesto que la mínima fue de 40 mil 800 pesos
y la máxima de 109 mil. En su caso, la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, la pensión máxi
ma fue de 111 mil 800 pesos" (ahora rondaría los
200 mil, sin considerar otros "estímulos").

EN EL BANCO de México la pensión máxima
que por esos años otorgó fue de 232 mil pesos
(ahora sobrepasan 380 mil), y entre los bene
ficiarios aparecen Miguel Mancera Aguayo
(último director), Guillermo Ortiz Martínez (11
años de gobernador), Francisco Gil Díaz (tres
años como subdirector en tiempos de Zedillo),
Agustín Carstens (10 años en los de Calderón)
y muchos más, como el propio Ernesto Zedillo,
todos relacionados con el Fobaproa.

ENTONCES, A REVISAR condiciones, méritos
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y cantidades en el gobierno federal y demás
poderes para conocer a detalle quién y por qué,
como en el caso de María Amparo Casar, se lleva
una gran tajada sin tener derecho a ella.

Las rebanadas del pastel

DICE EL OBISPO cachondo que no presentará

cargos contra sus supuestos "secuestradores", y
tiene razón: no vaya a ser la de malas que en una
investigación aparezcan polvo azul y algunos
videos en un motel de Cuernavaca.

X: @cafevega
Correo: cfvmexico_sa@hotmail.com
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DINERO
El obispo opta por el perdón //Se defiende
TikTok// Tiempo de mujeres... panistas
ENRIQUE GALVAN OCHOA

EL OBISPO EMERITO de Chilpancin
goChilapa, Salvador Rangel Mendo
za, informó que ha otorgado cristiano
perdón a las personas que le "han
hecho daño por los hechos de los que

he sido víctima, así como aquellos que me han
revictimizado producto de la desinformación".
No relata los hechos ni identifica a los autores
de la presunta falsa información. El prelado
quiere darle sepultura al escándalo. Sin embar
go, el delito de secuestro que sufrió se persigue
de oficio, independientemente de la voluntad
de las víctimas. En esas circunstancias, corres
pondería a la Fiscalía General de la República
seguir una investigación a fin de hallar a los
responsables del plagio y de la intoxicación
que lo postró por varios días. ¿Quién es el mis
terioso hombre que lo acompañó al hotel, qué
drogas le suministró? Ya hay un amplio reporte
en El Vaticano del acontecimiento.

¿Por quién votar?
EL CLERO ESTÁ muy dividido en vísperas de
las elecciones presidenciales. Por un lado, la
mayoría de sacerdotes, monjes y monjas vive en
pobreza, se beneficia de los programas sociales
y se identifica con Morena. Ese sector votaría
por Claudia Sheinbaum; no quiere arriesgarse a
sufrir la amenaza de Xóchitl Gálvez de desapa
recer los programas sociales. Por otro lado, está
la minoría de jerarcas que vive holgadamente,
identificada con la derecha prianista. No nece
sita los apoyos. Algunos han usado las misas
dominicales para exhortar a los fieles a que
voten en contra del partido en el poder. Recien
temente, el jalisciense cardenal, Juan Sandoval
íñiguez, llamó a no votar por quienes están
en el poder y señaló que hay riesgo de colapso
económico, persecución religiosa y comunismo.
El presidente López obrador no quiso engan
charse en el pleito, pero recordó que hace años
el mismo cardenal llamaba a votar en su contra.
El caso del obispo secuestrado en Morelos abre
una oportunidad. Tan fácil que sería para las
autoridades hurgar a fondo en lo que realmente
sucedió y que el obispo prefiere perdonar. ¿Vol
verá a seguir mediando ente los grupos de nar
cos para que detengan las matanzas? Si lo hace,
debería pedirles que no sean llevados.

Se defiende TikTok
TIKTOK PRESENTÓ EL lunes anterior una
demanda en un tribunal federal estadunidense

para impedir que el estado de Montana imple
mente una prohibición general de la red social
en esa entidad. El veto se convirtió en ley con la
firma del gobernador Greg Gianforte, y busca,
dice, proteger del Partido Comunista de China
"los datos personales y privados de los habitan
tes de Montana".

10 de mayo
MANANA ES EL día más importante del año,
dedicado a las madres. Una felicitación a todas.
Según el Inegi, hay 56 millones de mexicanas
de 12 años y más. De ellas, 67 por ciento (38
millones) son madres. Su situación conyugal
indica que 11 por ciento son madres solteras.
Siete de cada 10 son económicamente activas.

Ombudsman Social

Asunto: tiempo de mujeres...
panistas
DE LA GUSTADA serie de mujeres panistas
que dio inició con Dios mío, hazme viuda por
favor, de Josefina Vázquez Mota, se anuncia
"Cómo tener una pensión vitalicia", de María
Amparo Casar. ¡No te pierdas este gran libro
de autoayuda!

Patricia Otero/Facebook

R: ¿Y SI invertimos los títulos? Va mejor a la
obra de doña María Amparo Dios mío, hazme
viuda por favor, y "Cómo tener una pensión vita
licia", a la de doña Josefina. Es sólo una idea.

Twitterati
RESULTA QUE LA pensión vitalicia de Ma
ría Amparo Casar es mucho peor de lo que
creímos al saberse. Es por mil 44 años, y es
reclamable o heredable para los descendientes
de Casar, esto es, 45 generaciones. Y no es la
única pensión con ese plazo.

@MarcoBo14299061

Facebook, Twitter: galvanochoa
Coireo: galvanochoa@gmail.com
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#SondeoPresidenc¡al

82 mil 27 votos
Faltan 24 días

CLAUDIA
70%

XOCHITL.
22%

MAYNEZ
3%

INDECISO
5%

Se han contabilizado 82 mil 27 votos en el

sondeo que estamos realizando en redes
sociales. Así han votado: Claudia Sheinbaum,
57 mil 392; Xóchitl Gálvez, 18 mil 246;
Máynez, 2 mil 749, y 3 mil 640 indecisos.
Sondeo realizado con Survey Monkey.
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Deberían poder
votar los niños

Porelbiende México,primero los
niños". Este lema de campaña
del candidato a la presidencia

por Movimiento Ciudadano me parece muy
atinado. El problema es que, pese a las buenas
intenciones de Alvarez Máynez, los incenti
vos políticos no están diseñados para que es
to suceda. Son alos adultos mayores a quienes
privilegia nuestro sistema.
Una parte desproporcional de los recursos

públicos se destina a personas de la tercera
edad y López Obrador ha dirigido gran parte
de sus esfuerzos a mej orar su condición. Uno
de sus programas insignia, la pensión para
adultos mayores, ha tenido un crecimiento
exponencial. El monto que recibenlos mexi
canos mayores de 65 años se ha multiplica
do por cinco durante su gestión. El Presiden
te también mejoró de manera sustancial la
pensión de aquellas personas que se jubilan
baj o el régimen de las Afores gracias a su re
forma de 2020.

En conjunto, las pensiones representarán ca
si 6% del PIBy absorberán más de 20% del pre
supuesto público en 2024. La tendencia es que
estosporcentajesaumentendemaneraacelera
da conforme envej ezca la población y nuestros
políticos continúenampliando losbeneficios.
¿Y los niños? Comparativamente des

cuidados. Varias de las políticas de esta ad
ministración, como la eliminación de las es
tancias infantiles, los han perjudicado. En
educación, el rubro más importante para su
futuro, estamos muy rezagados, evidente en

los resultados de las pruebas internaciona
les PISA, y no hay indicios de que la situación
mejore. El gasto público en este rubro es me
nor a 3% del PIB, mientras que los estánda
res internacionales sugieren por lo menos
4%. Por si fuera poco, son los niños quienes
pagarán buena parte de la factura pensiona
ría que están dejando los políticos de hoy.
¿Cómo dirigir la atención de los políticos

para que los niños se vuelvan prioridad? Es
muy complicado, por una simple razón: los
niños no votan. La principal razón por la
que los adultos mayores acaparan los re
cursos públicos es porque votan, así de cla
ro. Al no tener ese derecho, los intereses de
30% de los mexicanos (la población menor
a 18 años) no están representados directa
mente en las urnas. Añadiría que es justo es
te segmento de la población el más afectado
o beneficiado por las decisiones de nuestros
gobernantes ya que será el que más tiempo
vivirá sus consecuencias.
¿Por qué no, entonces, darles el voto a los

niños (y estoy hablando hasta de los recién
nacidos)? La típica objeción gira alrededor de
que no tienen la suficiente capacidad de re
flexionar su decisión. Más allá de que hay ni
ños de 14 años con más criterio que adultos de
50, existe una forma de darle la vuelta a esta si
tuación: dándole el voto de los niños menores
de 18 años a sus padres, quienes velarán por
sus intereses. Es decir, una mamá (o un papá)
con tres hij os pequeños tendrá la facultad de
emitir cuatro votos. De esta manera, la idea de
"primero los niños" tendrá más chance de ha
cerse realidad.
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El amor
contradictorio
a la madre

Qué tanto amamos a nuestra ma
I ^ dre? Mucho, responderán algunos,

y justificarán la respuesta porque
en su díahabráuna derrama económica de 80
mil millones de pesos. El cariño es verdadero,
dirán otros, porque gastaremos aun cuando
sabemos que nuestros regalos serán 35 por
ciento más caros que el año pasado. Apapa

charlas es importante, dirán un par más, y
por eso planean una celebración de entre 500
y hasta 4 mil pesos.
Le pregunto de nuevo, querido lector, que

rida lectora, ¿qué tanto amamos a nuestras
madres? Porque ese cariño expresado en de
rrama económica, regalos y celebraciones pa
rece que no alcanza para exigir con ellas equi
dad, justiciay que se borren las brechas.
En México hay 38 millones de mamás que

cargan con el género y con ser madre. En su vi
da laboral, seis de cada 10 está en la informali
dad (un porcentaj e mayor a cuando se es mu
jer, pero no madre). Además, entre más hijos,
más informales, pues si se tienen cinco reto
ños, entonces sonhastaocho de cadalO las que
laboran en el sector informal, según el Imco.
Los ingresos de las mamás son menores;

ganan casi 60 mil pesos menos al año que un
hombre, según el Inegi, y la brecha se hace
mayor según el número de hijos. El ingreso
entre una mamá con un hijo y el de una con
cuatro o más, muestra un de ere mentó de 40
por ciento. Si bien esto es igual para los pa

dres, pues ellos también ganan menos si tie
nen más hij os, su brecha salarial es 10 puntos
porcentuales menor a la de las mamás.
Tener hijos pega al ingreso actual y al que

podremos tener en la jubilación. Las mamás
que laboran toda su vida en la informalidad
ganan menos y, dado que no tienen acceso a
seguridad social, no hay un ahorro formal en
una Afore con apoyo del gobierno y los em
pleadores. Las madres que entran y salen de
la formalidad también ven un impacto en su
ahorro para el retiro.
No olvidemos las tareas no remuneradas —

trapear, lavar, planchar, cocinar, cuidar a los de
más— que caen más en las mamás y, por ende,
merman sus ganancias, salud mentaly física
Ser mamá también se rodea de violencias.

Hay 11 feminicidios al día en México, 60 por
ciento de estos son de madres. En solo dos

años, más de mil niños quedaron huérfanos
por el feminicidio de sus mamás. Cada día,
20 niñas menores de 15 años se convierten
en madres.
La maternidad en México se envuelve de

dolor físico, emocional y financiero. Pero el
Día de las Madres pretendemos que eso no
existe y optamos por celebrar. ¿No es agotador
e irritante? Esperar con optimismo laproduc
ción de 5 mil millones de crisantemos, rosas,
gerberasygirasoles es una muestra de apatíae
indiferencia alo que las mamás mexicanas pa
decen los otros 364 días del año.
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"CUARTO DE JUNTO"

Conforman equipo
para revisar TMEC
Ya es oficial. La Secretaría de
Economía, de Raquel Buen
rostro, constituyó el grupo
de trabajo que liderará la re
visión del TMEC en 2026.
En este "cuarto de junto" es
tán Francisco Cervantes, del
Consejo Coordinador Empre
sarial; Rolando Vega Sáenz,
del Consejo Mexicano de Ne
gocios, y Máximo Vedoya, di

rector general de Ternium.

DESARROLLO DE CHIPS

Micron establecerá
un centro en México

El fabricante de tarjetas de
memoria y chips Micron Te
chnology, cuyo presidente de
Tecnología es Scott DeBoer,
planea establecer un Centro
de Ingenieríay Operacionesen
Guadalajara, Jalisco, para el de
sarrollo de memoria dinámica

de acceso aleatorio y otras ope
raciones de tecnología de la in
formación. El equipo colabora
rá de cerca con la firma en EU.

DAVID GARCÍA ORTEGA
Minsa no i vibra nuevo
director €le finanzas

Grupo Minsa, que preside Al 
tagracia Gómez Sierra, de
signó a David Fernando Gar
cía Ortega como director cor
porativo de Administración y
Finanzas, con experiencia de
17 años en mercados de capi
tales y de deuda en empresas
mexicanas que cotizan en Bol
sa. Sustituye a José de Jesús
Guzmán Haro.

ACCIONES EXTRANJERAS

Cydsa recompra sus
títulos por 70.5 mdd
Grupo Cydsa, que preside To
más González Sada, realizó
una recompra parcial de sus
acciones fuera de México con
valor nominal de 71.28 millo

nes de dólares y que consiguió
por 70.57 millones en su con
junto. Las notas en circula
ción pasarán de 252 millones
de dólares a180.72 millones.

FINANCIA MIENTO

IVaya I lomes levanta
recursos por 9 mdd
La proptech de rentas vacacio
nales Naya Homes, que fundó
y dirige Humberto Pacheco,
recibió fínanciamiento por 3.1
millones de dólares, que se su
man alos 6.1 millones recibidos
en su ronda semilla en 2022,
con esto duplica su objetivo de
crecimiento en los dos años

que tiene en México, con más
de400propiedades.
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Un par de días atrás, el embajador de Estados
Unidos en México, Ken Salazar, escribió en
la red X un compromiso suscrito por la Aso
ciación Internacional de Transporte Aéreo
(IATA, por sus siglas en inglés), para "forta
lecer la colaboración con los gobiernos y las
organizaciones internacionales para hacer
frente a los desafíos planteados por la migra
ción irregular".

Sólo que la migración ilegal por avión es
un asunto de autoridades, no de aerolíneas, a
pesar de que en el mundo son el primer pun
to de contacto para revisión de documentos
de viaje legal antes del ingreso al aeropuerto.

Cierto, la IATA y las aerolíneas que operan
en México y el resto de América Latina emi
tieron un comunicado reconociendo dicho

desafío, pero también hicieron un llamado a
los gobiernos de la región para que apliquen
políticas públicas y requisitos migratorios que
desincentiven la migración irregular y, si en
sus procesos de revisión migratoria conside
ran otros elementos subjetivos para impedir
el ingreso del viajero a su país, no documen
tales, que asuman el costo que tiene el regre
so del pasajero a su lugar de origen.

La realidad es que los gobiernos les pasan
la bolita a todos, pero no asumen sus respon
sabilidades. Mire, en la reunión de Guatemala
sobre migración irregular no vimos publica
do ningún plan de los gobiernos de la región,
sólo el mensaje en redes sociales de la Em
bajada de EU en México. Por muy buena vo
luntad que aplican las líneas aéreas, éstas no
son autoridad y se encuentran impedidas de
negar el abordaje a pasajeros que cumplen
con los requisitos de viaje de acuerdo con la
normatividad que cada país emite.

Los sistemas con los que cuentan las ae
rolíneas y las agencias les permiten conocer
los requisitos exigidos en cada país para el
ingreso legal de los pasajeros. Timatic es uno
de esos sistemas que fue implementado por
la IATA y lleva afios operando con altos ni
veles de confiabilidad. Mediante este sistema
se verifican más de 700 millones de docu

mentos de viaje que confirman que cada per
sona cubre los requisitos de pasaporte, visa,

impuestos, tarifas aduaneras, etcétera. Las
aerolíneas sí están obligadas antes de abordar
a un pasajero a verificar que cumpla con los
requisitos de viaje, pero, si pese a cumplirlos,
las autoridades rechazan la internación de
una persona en otro país, es por información
o criterios que no son oficiales y, por tanto,
ponen en jaque a las empresas aéreas porque
ellas no están facultadas ni capacitadas para
realizar actos de autoridad.

Si la aerolínea permite viajar a una per
sona que no cumple los requisitos, se hace
acreedora a multas. En EU se penaliza con
casi siete mil dólares a la aerolínea en caso
de haber fallado en revisar la documentación
de viaje. Lo que las aerolíneas reclaman en
este proceso es que si, a pesar de cumplir los
requisitos legales, el pasajero es rechazado y
se ordena su devolución a su lugar de origen,
las autoridades les cargan la mano al exigir la
transportación y hasta en ocasiones viáticos.

La migración irregular es un asunto de go
biernos. La buena voluntad de las aerolíneas
no debe confundirse como una acción susti
tuía de la obligación que tienen los Estados
para transportar de regreso al pasajero al que
se le rechaza a pesar de tener documentos
legales para su ingreso, por lo que debería
aplicarse la máxima de que el que rechaza,
paga. ¡Veremos!
DE FONDOS A FONDO
#Pharma. La industria farmacéutica nacional

sigue convencida de que México tiene capaci
dad para convertirse en un importante socio
comercial del mercado de medicamentos en
EU y que éste disminuya la alta dependen
cia que tiene de países como India y China.
En el foro CPHI de Norteamérica, que es el
evento más importante para los fabricantes
y desarrolladores de medicamentos, Juan de
Villafranca, presidente ejecutivo de la Ame
laf, dijo que México ocupa el lugar 16 en las
exportaciones de API (sustancia activa de los
medicamentos). En 2023, México exportó a EU
165 de 350 productos farmacéuticos y APIS,
porque cumplen con la regulación sanitaria de
ese país y también hay un proceso creciente
de aprovechamiento del nearshortng.
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Alertas del Cenace,
urge enderezar el rumbo
El Centro Nacional de Control de Energía Eléctrica (Cenace)
declaró ayer en estado operativo de alerta al sistema eléctrico
nacional después de que el día anterior emitiera un alerta de
emergencia y se registraran apagones en algunas entidades
debido a la intensa ola de calor, al mayor uso de electricidad,
tanto en hogares como en empresas, y el bajo nivel de presas
y el de reservas para abastecer la energía eléctrica, lo que se
traduce en los apagones.
Lo que no reconocen ni el presidente López Obrador,

quien en las mañaneras minimizó la alerta de emergencia, ni
mucho menos la CFE o el semiausente secretario de Energía,
Miguel Ángel Maciel, es que, si bien es cierto que la razón
fundamental es la segunda ola de calor y la mayor demanda,
es que el trasfondo es la falta de inversión en infraestructura
y las trabas que se han impuesto a la inversión privada en el
sector eléctrico.

Una de las más críticas de la política energética actual es,
desde luego, Rosanety Barrios, coordinadora de Energía del
equipo de Xóchitl Gálvez, quien aseguró que los apagones son
reflejo tanto de la falta de inversión en transmisión eléctrica,
así como una tardía inversión en nuevas plantas de genera
ción elértrica
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Gane quien gane el 2 de junio, lo que urge, desde luego,
es modificar los errores come
tidos en la 4T, porque lo que es
un hecho es que los problemas
de mayor demanda se agudi
zarán tanto por los efectos del
cambio climático como por las
inversiones que se esperan por
el nearshoring y no sólo en las
jnvPrc¡ones de energía renovable
y nuevas plantas por parte de la
CFE, sino porque urge mayor in
versión en transmisión y abrirse
nuevamente al sector privado.

O
REVISIÓN DEL TMEC A FONDO DESDE AHORA
Además de reanudar el llamado cuarto de junto para la revisión
del TMEC. la secretaria de Economía, Raquel Buenrostro.
constituyó ayer una mesa en la que, además de participar di
rigentes del Consejo Coordinador Empresarial, lo harán tam
bién los CEO de algunas de las grandes empresas exportadoras
para coordinar tanto los grupos técnicos del gobierno como
del cuarto de junto.
Buenrostro, quien, desde luego, da por hecho el triunfo

de Claudia Sheinbaum, decidió no esperar al 2 de junio para
iniciar los trabajos de la revisión del TMEC, que se realizará
en 2026.

Entre los empresarios que integrarán la mesa de revisión
del TMEC están Francisco Garza, de GM; Armando Garza,
de Newak; Carlos Quezada. de Stellantis: Antonio del Valle, de
Kaluz; Horacio Chávez, de Kia; Jorge Santos, vicepresidente de
Arca Continental, y Guillermo Vogel, vicepresidente de Tenaris.

O
TRANSGÉNICOS: ¿PANEL FUERA DEL TMEC?
Lo que sorprendió es que López Obrador reconoció que Mé
xico podría perder el panel en el marco del TMEC por la pro
hibición del maíz transgénico, pero dijo que. si Estados Unidos
gana, hay otros paneles para resolver disputas comerciales.

Para el 5 de julio se espera la resolución del panel. En los
argumentos que presentó Estados Unidos el 30 de abril ante el
panel se afirma claramente que México no ha demostrado con
bases científicas la justificación para prohibir la importación de
maíz transgénico y que esta política sí viola los compromisos
asumidos por México en el TMEC.

En el marco del TMEC, la decisión final —le guste o no a
López Obrador— es la del panel arbitral y, si México no la
acata, se hará acreedor a sanciones arancelarias.

El trasfondo
es la falta
de inversión en
infraestructura

y las trabas
a la inversión

privada.
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M Micron Technology, que tiene como
¦ «presidente y CEO a Sanjay Mehrotra,
eligió Guadalajara como sede de su nuevo
Centro de Ingeniería y Operaciones, el cual
forma parte de su estrategia de expansión
global. La empresa, enfocada en solucio
nes de semiconductores, memoria y alma
cenamiento, indicó que planea contratar
a más de 100 miembros a finales de 2024
con miras a crecer en los próximos años.
Micron Technology aceptó que los planes
para el Centro de Ingeniería y Operaciones
en México dependen del apoyo guberna
mental. La empresa también espera que la
proximidad de México con Estados Unidos
promueva una colaboración más estrecha
entre sus equipos de Norteamérica.

2 En Bitso, que dirige Felipe Vallejo, y
•en Félix Pago, de Manuel Godoy. ten

drán un feliz 10 de mayo, ya que es el día en
el cual los mexicanos envían más remesas
a sus mamás, por encima de la Navidad, el
regreso a clases o el Día de la Independen
cia. La plataforma de envíos de dinero Félix
Pago espera duplicar el número de transac
ciones. Por su parte, Bitso gana porque, a
través de Bitso Business, provee la infraes
tructura a Félix para realizar transferencias
internacionales. Tan sólo el año pasado,
Bitso procesó más de 4.3 mil millones de
dólares en remesas entre Estados Unidos y
México, un aumento de 30% en compara
ción con 2022, y el objetivo es que esta di
visión de negocio siga avanzando.

3Hard Rock International, al mando de
•Jim Alien, está lanzando una de las

campañas más grandes en el sector turis
mo enfocada a su programa de lealtad Uni
ty by Hard Rock. La marca decidió echar la
casa por la ventana y desde este 8 de mayo
lanzó en sus diversas plataformas un video
en el que aparecen figuras como el futbo
lista Lionel Messi, el cantante y composi
tor Noah Kahan. el artista y productor John
Legend y la cantante Shakira. La campa
ña de marketing se apoya en la canción de
The Beatles, Come Together, que fue graba
da por Kahan para este proyecto. El progra
ma de lealtad permitirá a los clientes sumar
puntos en la cartera Hard Rock como hote
les, cafés y rock shops alrededor del mundo.
4 La salida de José Zozaya de la AMIA y

•el cambio de presidente en la ANPACT
—que, por cierto, no tiene para cuándo con
cretarse— son los factores que han retra
sado el documento que, en conjunto con la
AMDA, de Guillermo Rosales, se está in
tegrando para dar a conocer a los candida
tos presidenciales la importancia que tiene
esta industria en la economía, pero también
los problemas a los que se enfrentan actual
mente. Aunque el tiempo ya se les vino en
cima, pues estamos a menos de un mes de
las elecciones, esperan que el proyecto pue
da ser terminado pronto y entregado a los
equipos de campaña para que la ganadora
lo considere ¡en el diseño de las políticas pú
blicas que implementará en el país.
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Sí podía preverse
Fieles a lo que ha sido su política de comunicación durante
todo este gobierno, la CFE trató de minimizar que el martes
el Cenace decretara una situación de emergencia en el sis
tema eléctrico nacional, que causó apagones en una buena
parte del país.

Culparon al intenso calor, curiosamente, no se registró un
pico de temperatura en lo que va de este año ni contra 2023;
dijeron algo así como que se trató de un hecho aislado, de
ésos que se prometió que no se repetirían luego de la caída
del sistema eléctrico en 2021, cuando la reducción del sumi
nistro duró ocho horas.

También dijo el Presidente que no fue todo el país y que
duró muy poco tiempo. Como si eso fuera un concomitante o
sirviera, de alguna manera, para no estar preocupados.

El Presidente dijo que dará instrucciones a la CFE, que
dirige Manuel Bartlett, para que las plantas se mantengan
en buen estado. Si es la primera vez que da esa instrucción
es muy tardía, puesto que esta administración está a punto
de terminar. El peor de los intentos de justificación fue decir
que se trató de un evento fortuito "que no podía preverse". ¿A
quién pretenden engañar con esa salida facilona a la que son
tan afectos los malos gobiernos?

Evidentemente, sí podía preverse: el aumento de la tem
peratura es un hecho conocido y público desde hace más de
un año, lo que, por supuesto, aumenta la presión sobre el uso
de energía eléctrica en el sistema nacional.

Sí podía preverse: la demanda de energía eléctrica ha au
mentado más rápidamente que el crecimiento del país, entre
otras cosas, por la relocalización. El nearshoringha. incremen
tado la demanda de energía eléctrica.

Sí podía preverse: fue una equivocación quitar el llamado
horario de verano, puesto que, entre otras cosas, contribuía
a disminuir los picos de demanda por diferentes regiones y
permitía, como lo hace en todo el mundo, un uso mucho más
racional de la energía eléctrica.
REMATE RELOCALIZADO

Uno de los principales retos para que más empresas se asien
ten en México es el abasto suficiente y confiable de energía
eléctrica. De hecho, todos los estudios que se hacen en torno
al nearshoring coinciden en que el principal reto para insta
larse en México es, justamente, el abasto de energía eléctrica.

. Sí podía preverse: durante toda esta administración, el
gobierno no ha realizado inversiones en la distribución de
energía eléctrica, por lo que el Cenace tiene menor capacidad
para distribuir la energía, una labor que es su monopolio total:
la distribución de energía eléctrica.

Sí podía preverse: el gobierno gastó casi 6,000 millones
de dólares en la compra de 13 plantas que eran propiedad de
Iberdrola, que trabajaban exclusivamente para la CFE. Esta
operación no aumentó en nada la capacidad de generación
de energía eléctrica del país, sólo se le dio dinero a la firma
española para que lo invirtiera en energías limpias en otros
lugares del mundo como Brasil.

Sí podría saberse: la CFE cometió un gravísimo error al
no desarrollar su capacidad de distribución porque querían
deshacerse de las empresas privadas que, además, generan
energías mucho menos contaminantes.

Sí podía preverse: la CFE busca tener el monopolio en la
generación, distribución y comercialización de la energía
eléctrica. Para hacerlo, ha tenido la complicidad de la Secre
taría de Energía, ahora encabezada Miguel Ángel Maciel y
antes por la zacatecana Rocío Nahle, que abiertamente ha
tenido una posición ideológica y no racional sobre el tema.

No es fácil saber si habrá otra emergencia en el sistema
eléctrico nacional ni qué tan grave sería; sin embargo, sí se
debe dejar claro que el gobierno sólo tiene justificaciones y
pretextos que no solucionan nada.
REMATE BANCARIO

El Padre del Análisis Superior conversó en su programa de
radio con Jesús de la Fuente. El presidente de la CNBV le
dijo que Nu va apenas en la primera fase para obtener una
autorización como banco.

Que Iván Canales y sus colaboradores no le vengan a de
cir, con campañas de relaciones públicas, que ya casi son un
banco. Les falta cumplir con un largo camino de requisitos,
entre los cuales está demostrar el origen de su capital. De la
Fuente dice que en ese punto encalla la mayoría de autori
zaciones bancarias. También les falta enfrentar sus propios
problemas de operación. Su balance parece más al de Pemex,
encabezado por Octavio Romero, que al de una entidad fi
nanciera que pretende ser un banco.
REMATE COMPRENSIVO
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Hay una institución de crédito que alguna vez fue muy grande
y cuna de banqueros y que hoy tiene un problema operativo.
No se han dado cuenta de que sus soberbios funcionarios son
una especie en extinción.
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Hay apagones y el
Cenace no aprueba las ex
de Iberdrola: Monterrey
III, IV y Enertek

Para muchos, es un tema inexplicable. Y no sólo hablamos
de críticas fuera del gobierno, sino dentro del mismo go
bierno obradorista. Nadie entiende por qué el Centro Na
cional de Control de Energía (Cenace) todavía no permite
la operación de plantas que podrían solucionar la tensión
de energía eléctrica que ha llevado a apagones en el país.
El mismo Cenace acaba de anunciar estado operativo

de emergencia en el sistema eléctrico, ya que la energía se
redujo a niveles de menos de 690 de la capacidad. La reserva
mínima del sistema eléctrico es de 6%, y el martes llegó a
estar apenas al tres por ciento. Y vinieron apagones.

Viendo la situación tan grave, es absurdo que la Cenace no
deje operar algunas de las plantas adquiridas a Iberdrola. Ha
blamos de las centrales en el valle de Monterrey, uno de los
más afectados por la segunda ola de calor que azota al país.
ESTÁN LISTAS PARA OPERAR DOS CENTRALES
El presidente López Obrador habló de reponer la genera
ción con las 13 plantas adquiridas a Iberdrola, pues dos de
sus centrales ya están más que listas para operar. Hablamos
de Monterrey III y Monterrey IV. Así como de Enertek, cuya
capacidad podría estar sumando 382 megawatts al sistema
eléctrico nacional.

Lo peor del caso: están listas, pero por pura burocracia
no pueden operar. Es absurdo, por un lado, el Cenace de
clara estado de emergencia por falta de generación eléctrica
y, por el otro, el mismo Cenace no deja operar las plantas
que pueden funcionar. Es un Kramer vs. Kramer.

Para muchos, esto tiene que ver con que el Cenace ha
sido absorbido, en la práctica, por la influencia de Manuel
Bartlett director 'Je ¡? Comisión Federal de Electricidad.

Ayer, Barrlett se ¡eunio de emergencia con el presidente
López Obrador para explicarle los problemas de genera
ción. Pero quizá se h olvidó mencionar la existencia de las
plantas de ibtidrola, listas para generar electricidad.
YA LAS COMPRÓ FONAD3NFIECK

Estas plantas fueron adquiridas por el gobierno mediante
el fondo FonadinFieck.
Pero el Cenace, dirigido por Ricardo Octavio Mota

Palomino, entre trámites, papeleo y mucha burocracia, no
ha resuelto la autorización para estas plantas, las cuales,
después de más de dos años sin operar, ahora con la adqui
sición gubernamental, ya podrían entrar a generar electrici
dad a partir de mañana mismo. Pero ya sabe, la burocracia
es la peor compañera de los gobiernos y lleva a este tipo
de absurdos: declaran emergencia de generación eléctrica
cuando ellos tienen plantas de generación listas.
CFE INVIRTIÓ EN 6 PLANTAS DE CICLO
COMBINADO QUE... NO ESTÁN LISTAS
El gran tema es la falta de inversión en la generación, pero
también en la transmisión y distribución eléctrica.

El modelo, impulsado por Bartlett. fue darle a la Comi
sión Federal de Electricidad prioridad sobre cualquier otro
generador eléctrico. Incluso así fue la Ley de la Industria
Eléctrica que la Suprema Corte tuvo que tumbar.

Entre que la Corte daba marcha atrás a la nueva ley, la
CFE siguió siendo la reina de la generación, pero con fal
tantes, con combustóleo (contaminante y, cuando la CFE
trató de invertir en plantas, ya no le dio tiempo). Existen 6
plantas de ciclo combinado que están siendo construidas
por la CFE, pero todavía no se tienen listas.

La solución puede ser complementar la generación de la
CFE con inversión privada, sobre todo de renovables. Esto
llevaría a reiniciar las subastas eléctricas, donde ganaba
el generador que producía la energía eléctrica más barata.

Y la CFE podría mantener el control del sector eléctrico
mediante su transmisión y distribución, que es donde tiene
el monopolio por mandato constitucional. Pero la CFE de
tuvo inversiones y se está notando. El modelo de soberanía
eléctrica, en el papel, sonaba bien, pero ahora estamos sin
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generación de electricidad, sin privados que apoyen a esa
generación y sin líneas de transmisión y distribución que
soporten la nueva demanda.
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'Aquí es la sede de los fifís
y La Comer lo sabe

No se hagan, aspiracionis
tas. Acá en la Ciudad de
México abunda el dinero

y en algunos casos, la ambición de
gozar sus mieles.

Ya lo dijo ayer el presidente
Andrés Manuel López Obrador:
"Aquí es la sede de los fifís, ni
modo que van a encontrar un
júnior como Claudio X González
en un estado de la República, no".

Yo sí he visto a uno que otro en San
Pedro Garza García, pero eso es
otro asunto.

¿El contexto? La opinión del
mandatario sobre la influencia

que los medios tienen sobre una
sociedad, dice él, cada vez más
conservadora en la capital del
país.

Ah, cómo hemos cambiado. Del
Nescafé pasamos al Nespresso.

En La Comer lo saben y a eso le
sacan provecho en lo que el resto
se da cuenta. El mercado objetivo
de La Comer es el de las "clases
socioeconómicas medias y
altas", de acuerdo con un reporte
de la compañía.

"¿Por qué? Porque no es un
mercado bien atendido. Competi
mos mejor contra otros jugadores.
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El cliente valora mejor nuestros
atributos. Estos segmentos
resisten mejor las crisis. (Es)
potencialmente más redituable",
explicaron a analistas financieros
en una presentación que publica
ron el 31 de diciembre de 2023,
cuando medio Polanco andaba

pasando uvas frescas y añejas.
Si ya fueron a un City Market

o a un Fresko entenderán mejor
la estrategia. Ambas marcas de
supermercados son propiedad del
Grupo La Comer.
Vean cómo están los restauran

tes de las avenidas Amsterdam; o
Altavista, en San Ángel, los de la
calle Emilio Castelar... o el Negro
ni de Artz, en Pedregal.

¿A quiénes atienden ellos?
Veamos. En un radio de 6 kilóme

tros de geografía de la Ciudad de
México, hay digamos, 2 millones
de personas en cuya casa caen
unos 80 mil pesos mensuales
en promedio, de acuerdo con
datos del INEGI. Para los técnicos:

hasta 2022, los quintiles IXy X de
la población que representan una
quinta parte del total, prome
diaron ingresos por 72 mil pesos
mensuales.

Esos dos millones de personas,
relativamente prósperas equiva
len a media población de Uru

guay, por su volumen.
Comparen su situación con el

20 por ciento de los más ricos de
todo el país, que en promedio reci
ben unos 50 mil pesos. O revisen
lo que pasa en Chiapas, Tlaxcala
o Guerrero, cuyos ingresos ron
dan los 33 mil pesos mensuales.
Ojo, hablamos de los grupos
más favorecidos.

En el Palacio de Hierro, de los
Bailléres, bailaron primero ese
vals. Cambiaron desde hace años

el diseño de sus tiendas y les ins
talaron tremendas terrazas que
huelen a tacos fifí.

Como que en Liverpool ya
entendieron el camino. Ustedes
saben que Suburbiaque es parte
de esta compañía no se caracteri
zaba por atender a consumidores
exigentes. La consigna hasta hace
poco tiempo fue la de vender
barato.

"Suburbia tuvo otro trimestre
sólido, logrando su mejor resulta
do en los últimos seis trimestres,
con ventas comparables del 12.6
por ciento. Casi el 30 por ciento
de este aumento se explica por un
mayor tráfico", presumió al final
del mes pasado Gonzalo Gallegos,
director de finanzas de Liverpool.

"Estos resultados se deben a

nuestro enfoque continuo en me
jorar la experiencia de compra

con una mejor selección de pro
ductos, un mejor mantenimiento
de las tiendas, carteles de marca
claros y nuestras campañas de
marketing". Eso no lo hicieron
para continuar la estrategia de
baja de precios.

México es un país cuyo magro
crecimiento económico ha benefi
ciado a una minoría, relativamen
te bien educada capaz de trabajar
en el sector financiero, en la
manufactura de exportación o en
los altos puestos del gobierno.

Es difícil de aceptar en un país
entrenado desde el siglo pasado
por priistas, aliados dueños de
teatros y de algunos medios de
comunicación que se concentraron
en dignificar la pobreza mediante
la narrativa de "Nosotros los

pobres, ustedes los ricos", de
la Época del Cine de Oro. Pedro
es bueno porque es pobre, Jorge
es malo porque es dueño de la
hacienda.

Don Ramón es gentil y sim
pático, el señor Botija, próspero
cobrador de rentas, es el villano.

Fue más fácil controlar a los

pobres, que sacarlos de la miseria.
Algunos políticos siguen apro

vechando la narrativa. Otros, más
listos, aprovechan el generoso
nicho descubierto.
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Seguirán años
de sequía

Después de varias reunio
nes del equipo que coor
dina Juan Ramón de la

Fuente en la campaña presiden
cial de Claudia Sheinbaum con
miembros del Consejo Nacional
Agropecuario (CNA) para elabo
rar propuestas concertadas, ella
se reunió el lunes de esta semana

con sus directivos para hablar
sobre las prioridades de atención
a la mayor problemática del país.

El presidente del CNA, Juan
Cortina, abrió la reunión con
diversos planteamientos impor
tantes, entre los que destacó el
del agua. El Consejo representa
a la mayoría del empresariado
rural más dinámico y pujante,
que produce en los 6.5 millones
de hectáreas con que cuenta el
país bajo riego. En temporal se
siembran 16 millones de hectá
reas.

Aunque ese empresariado
solo conforma alrededor del

9 por ciento de las unidades
económicas del campo (con
grandes diferencias en cuanto a
superficie cultivada), aporta el
40 por ciento de la producción
agrícola del país y es el principal
generador de divisas por expor
taciones.

Juan Cortina subrayó la

urgencia de que el próximo
gobierno diseñe una estrategia
nacional del agua, de la que
depende la eficiencia y rendi
mientos de esa agricultura,
proveedora de buena parte de
los cereales y hortalizas que
comemos y que se exportan.

Cortina reconoció que el
60% del agua que se emplea
en el riego agrícola se pierde,
10 cual ocurre porque no se ha
invertido en tecnologías exis
tentes para su aprovechamiento
eficiente.

En su intervención, la can
didata presidencial empezó
por decir que el campo reclama
políticas que no pueden ser
iguales para todos los hombres y
mujeres del campo. Tienen que
diferenciarse por regiones y tipo
de productores.

Solía considerarse una

división bipolar del campo
entre campesinos pobres y
agricultores ricos; no obstante,
los instrumentos de subsidios

para el fomento productivo se
diseñaron bajo un mismo crite
rio: otorgarlos con referencia a
los rendimientos que cada uno
podía obtener.

Así que recibía más quien
cosechaba más, 12 toneladas de

maíz por hectárea, por ejemplo,
que quien solo levantaba 700
u 800 kilos, aunque estuviera
haciendo el uso más eficiente
posible de sus escasos recursos.

El objetivo de la política rural
de su gobierno sería, dijo Shein
baum, fortalecer la soberanía
alimentaria, que a mi parecer es
un asunto de seguridad nacional
ante el cambio climático, que
hará que muy pronto se eleven
exponencialmente los precios
internacionales de cereales y
oleaginosas, frutas y hortalizas.

Para alcanzar ese objetivo,
la política rural se centraría en
tres ejes: elevar el bienestar de
la población rural, resolver el
problema del agua, y en fomen
tar las mejoras productivas.

Para evitar los errores del

pasado, el fomento productivo
diferenciaría sus acciones por
regiones y tipo de productor,
como dijo Sheinbaum, lo que
debería permitir diseñar ins
trumentos que, además de los
rendimientos, tomen en cuenta
la eficiencia en el uso de los
recursos naturales y tecnológi
cos apropiados a cada tipo de
productor.

Con el problema del agua
hay mucho que puede hacerse
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para mejorar la eficiencia en su
uso, considerando que más de la
mitad de la que se usa en riego
se evapora o se filtra antes de
llegar a los surcos; considerando
también, que una revisión a
fondo del registro de concesio
nes y permisos de refresqueras y
hasta de políticos, haría posi
ble aplicar la ley y mejorar su
distribución; se puede también
echar a andar el 75 por ciento
de las plantas de tratamiento de
aguas negras que no están fun
cionando porque, según explicó
Sheinbaum, están a cargo de los
municipios, y no tienen dinero
para hacerlo.

Otra cosa es la sequía que,
según el seguimiento que hace
el Grupo Consultor de Mercados
Agrícolas (GCMA) que dirige
Juan Carlos Anaya, las 210
presas del país han mantenido
una pérdida constante de su

almacenamiento desde 2015; si
en mayo de aquel año estaban
al 69.7%, este mayo 2024 solo
contienen 38.1% de agua.

De esas, las 94 presas de uso
agrícola apenas cuentan con
28.8% de su almacenamiento,
pero en los tres estados más
importantes del ciclo otoñoin
vierno, que debe empezar a
sembrarse en octubre próximo,
las 11 presas de Sinaloa están
al 11% (la mitad que en 2023),
las de Sonora al 11% (a la cuarta
parte) y las de Jalisco al 44% en
vez del 69% de hace un año.

De prevalecer las condiciones
de sequía, el país enfrentaría un
año de bajas cosechas en 2025,
especialmente en granos y hor
talizas, concluye el GCMA.

Y como dijo la doctora Shein
baum, debemos esperar que los
próximos años serán de sequía;
no hay problemática nacional

para la que hay que prepa
rarse mejor que la derivada del
cambio climático, como es la
sequía de gran parte de nuestro
territorio.

En otros países del mundo
ya elaboran planes de adapta
ción climática —se le conoce

como huella de agua— de sus
principales cultivos; comenzar a
hacerlo en México es una de las

propuestas de Sheinbaum.

"De prevalecer
las condiciones

de sequía, el
país enfrentaría
un año de bajas
cosechas en 2025,
especialmente en
granosy hortalizas"
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Desafíos actuales de la digitalizacion
en el sector financiero mexicano

Solazar Guevara

En los últimos años, hemos

presenciado un aumento
significativo en la inte

gración de la tecnología en el
ámbito financiero, en donde la
digitalizacion se ha convertido
en un recurso fundamental. Ac

tualmente, disponemos de una
gran variedad de instrumentos
digitales que facilitan la admi
nistración de nuestras finanzas

y nos brindan un mayor control
sobre las inversiones.

A nivel mundial, el avance
continuo de la tecnología digital
ha sido un punto de inflexión
en múltiples sectores, princi
palmente en el financiero. En
GBM hemos sido pioneros en
el camino de la digitalizacion
de las inversiones en México,
ofreciendo a la sociedad nuevas

oportunidades de inclusión
financiera y crecimiento econó
mico. Con una amplia gama de
productos de inversión accesibles
con tan sólo un clic y en cuestión
de minutos, hemos democrati
zado el acceso a las inversiones,
permitiendo la participación de
más personas sin importar su
perfil de inversionista.

Estamos convencidos de que
la transformación digital no solo
ha revolucionado la forma en la

que se realizan las transacciones
económicas, sino que también
está desempeñando un papel
crucial en la construcción de

una economía más inclusiva y
resistente en el país; ya que, de
acuerdo con la Encuesta Na
cional de Inclusión Financiera

(EXIF 2021) realizada por el
INEGI, hace un par de años

en nuestro país sólo el 50% de
adultos contaba con una cuenta
de ahorro formal.

En los últimos tres años, las
cuentas de inversión en México

han experimentado un signifi
cativo crecimiento superando
el 1,000%, según datos de la
Comisión Nacional Bancaria y de
Valores (CNBV). Paralelamente,
el porcentaje de adultos con una
cuenta de ahorro formal ha mos

trado un aumento, pasando del
44% en 2015 al 50% en 2021,
según cifras de la ENIF.

Este incremento en el número
de cuentas de inversión no solo
es un indicador del creciente
interés de los inversionistas en

el mercado financiero; tam
bién demuestra el compromiso
de compañías como GBM por
proporcionar servicios de calidad
y promover la educación finan
ciera en México.

A pesar de los avances men
cionados, consideramos que la
digitalizacion financiera es un
desafío que no recae únicamente
en quienes buscamos soluciones
más eficientes. Se trata de una
cuestión de accesibilidad, educa
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ción, cultura y, principalmente,
de una reconfiguración en la
oferta de productos y servicios
financieros que responda a los
retos actuales para lograr una
mayor expansión digital.

Es crucial centrarse en las

oportunidades de mejora de
áreas como la accesibilidad, la
educación financiera, el entorno
y las barreras tecnológicas; y re
conocer que solo con la integra
ción continua de esta tecnología
en nuestras vidas, podremos
avanzar hacia una cultura finan
ciera de vanguardia.

Solo mediante estos esfuerzos
en el sector y una amplia diversi
ficación de productos, es posible
visualizar un México en el que
tomar el control de nuestras
finanzas se convierta en una
práctica habitual.

"Es crucial centrarse

en las oportunidades
de mejora de
áreas como la

accesibilidad,
la educación

financierai,
el entorno v
las barreras

tecnológicas*
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Inversiones: ¿cómo detectar una trampa?
El tema de los fraudes

financieros es siempre ac
tual y ha cobrado relevan

cia de nuevo debido al reciente

caso del Grupo Peak en Mon
terrey, donde los inversionistas
enfrentan pérdidas de aprox
imadamente 800 millones de
pesos. Este episodio recuerda un
caso similar ocurrido en Guada
lajara, sobre el cual ya habíamos
conversado. Sin embargo, vale la
pena reiterar recomendaciones
clave para proteger el ahorro y
evitar ser víctimas de engaños.

El primer paso para esquivar
fraudes es tomar conciencia de

que nadie tiene más interés en
preservar el patrimonio que
nosotros mismos. Esto subraya la
importancia de tomarnos tiempo
para analizar e investigar con
cuidado cualquier oportunidad
que se presente.

Es fundamental también en
tender bien cuáles son nuestros

derechos según la naturaleza
de la inversión: ¿somos clientes,

socios, o acreedores? Estos roles
son decisivos y cambian el nivel
de riesgo que asumimos.

Por ejemplo, como clientes de
un banco, gozamos de la protec
ción del IPAB. Empero, si somos
socios de una caja de ahorros o
acreedores de una sociedad de

inversión, las garantías y riesgos
son distintos.

Veamos algunos aspectos
clave.

1. Duda si te ofrecen ren
dimientos mucho mayores a los
habituales en el mercado.

2. No existe inversión sin

riesgo. Cualquier garantía de se
guridad total es, por lo general,
una señal de alerta.

3. Si te presionan para tomar
una decisión apresurada, es
probable que sea para evitar que
investigues a fondo.

4. Es vital verificar la trayec
toria y reputación de la empresa.
La falta de un historial sólido y
comprobado, es un motivo para
pensarlo dos veces.

5.Algunos esquemas utilizan
a personas muy reconocidas
para ganar credibilidad. Sin
embargo, esto no garantiza la
seguridad.

6. Desconfía de los planes
que incentivan traer más in
versores, característico de los
esquemas piramidal y Ponzi.

Además, es básico leer con
detenimiento cualquier contrato,
entender las garantías y asegu
rarse de que los procesos sean
transparentes.

Recuerda que la diversifi
cación es una estrategia clave.
La mejor práctica es distribuir el
capital en varias opciones. Esto
nos permite explorar opor
tunidades más arriesgadas sin
comprometer la totalidad del
patrimonio.

¿Has sufrido fraudes financi
eros? Coméntame en Instagram:
@atovar. castro y sigúeme en el
podcast "Dinero y Felicidad", en
Spotify, Apple Podcast, entre
otros
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MONEDA EN EL AIRE

Jeanette
LeyvaReus
©(SJLeyvaReiis

EU en alerta
por Pemex

Todos en México han reconocido que Petróleos
Mexicanos (Pemex) debe tener un segui
miento preciso y continuo sobre sus finanzas,
ya que de tener cualquier desbalance podría
poner a la empresa en una situación aún más

vulnerable.
Pero, además, ha reconocido la misma petrolera,

no en México, sino en Estados Unidos, que las eleccio
nes que tendremos en menos de un mes en nuestro
país y en noviembre en EU, sí podrían representar un
factor de riesgo para sus operaciones.
Mientras aquí poco se toca el tema, en el reporte

que entregó a la Comisión de Valores de Estados
Unidos (SEC, por sus siglas en inglés), reconocen que
los acontecimientos económicos y políticos en México
pueden afectar negativamente la política económica
mexicana y, a su vez, las operaciones.
Además de que Pemex, que lleva Octavio Ro

mero Oropeza, hizo una evaluación a la actual
administración y el Congreso mexicano, en donde
reconoce que no pueden predecir cómo las políticas
futuras podrían afectar los resultados de operación y
posición financiera.
A lo que hay que sumar que, dado el manejo polí

tico que se tiene de las finanzas de Pemex, y ante un
cambio de gobierno, en el cual todo indica cambiarán
también de dirección, ya buscan a un experto en el
tema entre todos los asesores de los candidatos.
Las malas noticias que también dio Pemex a la SEC

es que no pueden ofrecer garantías de que los acon
tecimientos políticos en México no tendrán un efecto
adverso en la economía mexicana y en la industria
mexicana de petróleo y gas o su negocio, lo que
estaría afectando la capacidad para pagar la deuda,
misma que ya está bajo la lupa por todos lados.
Esto, sin dejar a un lado que las elecciones presi

denciales y del Congreso federal se llevarán a cabo
en México y Estados Unidos en junio y noviembre de
2024, respectivamente, y ambas economías están
muy correlacionadas.
En el mapa de riesgos de Pemex, los acontecimien

tos políticos en Estados Unidos, incluidos los cambios
en la administración de ese país y las políticas guber
namentales, también pueden tener un impacto en el
tipo de cambio entre el dólar estadounidense y el peso

Pero, además, ha reconocido la misma petrolera,
no en México, sino en Estados Unidos, que las eleccio
nes que tendremos en menos de un mes en nuestro
país y en noviembre en EU, sí podrían representar un
factor de riesgo para sus operaciones.
Mientras aquí poco se toca el tema, en el reporte

que entregó a la Comisión de Valores de Estados
Unidos (SEC, por sus siglas en inglés), reconocen que
los acontecimientos económicos y políticos en México
pueden afectar negativamente la política económica
mexicana y, a su vez, las operaciones.
Además de que Pemex, que lleva Octavio Ro

mero Oropeza, hizo una evaluación a la actual
administración y el Congreso mexicano, en donde
reconoce que no pueden predecir cómo las políticas
futuras podrían afectar los resultados de operación y
posición financiera.
A lo que hay que sumar que, dado el manejo polí

tico que se tiene de las finanzas de Pemex, y ante un
cambio de gobierno, en el cual todo indica cambiarán
también de dirección, ya buscan a un experto en el
tema entre todos los asesores de los candidatos.
Las malas noticias que también dio Pemex a la SEC

es que no pueden ofrecer garantías de que los acon
tecimientos políticos en México no tendrán un efecto
adverso en la economía mexicana y en la industria
mexicana de petróleo y gas o su negocio, lo que
estaría afectando la capacidad para pagar la deuda,
misma que ya está bajo la lupa por todos lados.
Esto, sin dejar a un lado que las elecciones presi

denciales y del Congreso federal se llevarán a cabo
en México y Estados Unidos en junio y noviembre de
2024, respectivamente, y ambas economías están
muy correlacionadas.
En el mapa de riesgos de Pemex, los acontecimien

tos políticos en Estados Unidos, incluidos los cambios
en la administración de ese país y las políticas guber
namentales, también pueden tener un impacto en el
tipo de cambio entre el dólar estadounidense y el peso

mexicano, las condiciones económicas en México
y los mercados de capital globales, lo que afectaría
también a la petrolera mexicana.

Sin duda, hacía falta esta sinceridad, y más vale
tener claro que las "barbas se pusieron a remojar"
ante el cambio de gobierno que se avecina.

Fecha: 09/05/2024

Página: 6

Area cm2: 758

1 / 4

Columnas Económicas

Moneda al aire / Jeanette Leyva

Jeanette Leyva

Costo: 168,882

Página 30 de 64



La seguridad pública, tema que hay que seguir
Habrá muchas críticas en diferentes frentes en

temas de seguridad pública, pero al menos en la
Ciudad de México hay un gran
número de empresarios, que
en "corto" comentan que el
trabajo realizado por el hoy
candidato al senado Ornar
García Harfuch fue bueno.
Pero también, destacan

que el trabajo que ha hecho
hasta hoy Pablo Vázquez
Camacho, actual secretario
de Seguridad Ciudadana de la CDMX, quien es un
experto en prevención y uno de los funcionarios
mejor calificados en seguridad pública, debe se
guirse detenidamente, ya que los números han sido
positivos desde que tomó el mando.
Aunque desafortunadamente, él y el equipo

que despacha en la calle de Liverpool, traen el
estigma de ser gente de García Harfuch, lo que le ha
causado varios problemas, pues ni Clara Bru
gada ni Santiago Taboada contemplan dejar a
la SSC como un bastión de García Harfuch.
No hay que olvidar que si la candidata de la

coalición MorenaPTVerde, Claudia Shein
baum, gana la Presidencia, todo indica que
nombraría a García Harfuch como secretario de
Seguridad federal y éste, a su vez, se llevaría a todo
su equipo, incluido Pablo Vázquez.
Por lo pronto, el trabajo realizado por Vázquez

Camacho ha dejado buena impresión entre los que
generan empleos, y eso no debe ponerse de lado.
Los ojos están puestos en todos y al final, el tema

de seguridad es una prioridad.
Trabajar por un mejor transporte público
La deuda no sólo con los capitalinos, sino en todo
el país está en el tema de movilidad en el transporte
público, nada más hay que darse una vuelta en las
entidades cercanas a la Ciudad de México y vere
mos el caos que hay en el transporte.

En el caso de la Ciudad de México, hay que re
conocer que tenemos todo un
problema, porque en lo que va
de 2024, van cinco contingen
cias ambientales decretadas
por la Comisión Ambiental de
la Megalópolis (Carne), dos
de ellas en este mes que recién
empieza, y en donde el trans
porte público como es el Metro
y el Metrobús, son pieza clave

conocer que tenemos todo un
problema, porque en lo que va
de 2024, van cinco contingen
cias ambientales decretadas
por la Comisión Ambiental de
la Megalópolis (Carne), dos
de ellas en este mes que recién
empieza, y en donde el trans
porte público como es el Metro
y el Metrobús, son pieza clave

para lograr que los capitalinos se muevan, pero es
un hecho que quedan rebasados.
Además, las ciudades contribuyen con el 70

por ciento de las emisiones globales de dióxido de
carbono y, de dicho porcentaje, el 50 por ciento
de estas emisiones son atribuibles al transporte,
por lo que, para evitar un desastre ecológico por
el aumento de la temperatura global, es necesario
tomar decisiones drásticas, como reducir la movi
lidad privada en favor del transporte público, pero
¿alguien se atreverá a trabajar en este tema?.
Ahí hay que seguir lo que viene comen

tando Pere Calvet, que es el presidente honorario
de la Unión Internacional de Transporte
Público (UITP), ante integrantes de la Asocia
ción Mexicana de Autoridades de Movi
lidad (AMTM), que preside Nicolás Alberto
Rosales Pallares.
Para los especialistas es un hecho que se debe

trabajar en reducir el uso de los vehículos privados
por convicción y no por obligación, pero para eso
es necesario un transporte público de primera,
y si bien en el caso del Metro de la CDMX, que
lleva Guillermo Calderón junto con su equipo,
se ha enfocado en mejorar el mantemiento y en
todo el tema de la rehabilitación, el trabajo debe ser
en todos los frentes junto con la ciudadanía.
Esto junto con el tema de que los gobiernos

deben disponer de recursos para facilitar un trans
porte de calidad, impulsar la transición energética,
invertir en nuevos autobuses, trenes y taxis, así
como en la infraestructura para hacer los pagos
con tarjetas modal y de crédito, en donde Visa y
Mastercard están también interviniendo para
lograr que los usuarios opten por pasar sus tarjetas
y hacer más ágil y eficiente el proceso. En fin, hay
mucho por hacer.
Los 100 millones de clientes de Nubank
Parece sorprendente, pero es un hecho que Nu
bank, que fundó David Vélez, cambió la forma
de hacer negocios no sólo en
Brasil, país en donde inició
operaciones, sino en todo el
mundo, ya que es un referente
en la forma de interactuar con

sus clientes, al lograr superar
los 100 millones de usuarios en
América Latina.

En México, Nu, que
lleva Iván Canales y que está
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de hacer negocios no sólo en
Brasil, país en donde inició
operaciones, sino en todo el
mundo, ya que es un referente
en la forma de interactuar con

sus clientes, al lograr superar
los 100 millones de usuarios en
América Latina.

En México, Nu, que
lleva Iván Canales y que está

en proceso de convertirse en banco, contribuyó con
7 millones de clientes, cifra récord, pero que si se ve
el conjunto de lo que ha hecho la marca brasileña
suena lógico este crecimiento.
Nubank tiene operaciones en Brasil, México y

Colombia y, según sus números, en el país carioca
tiene un récord de 92 millones de clientes.
Apenas con 11 años de operación, y con par

ticipación en la bolsa de Nueva York, Nubank ha
roto esquemas y hoy sigue en el ojo de atención
de inversionistas y autoridades, por el trabajo que
vienen realizando.

En el caso de México, desde el año pasado traba
jan en convertirse en un banco, proceso que sigue
en marcha actualmente y que esperan que en este
2024 pueda concretarse.
Por lo pronto, la moneda está en el aire.

en proceso de convertirse en banco, contribuyó con
7 millones de clientes, cifra récord, pero que si se ve
el conjunto de lo que ha hecho la marca brasileña
suena lógico este crecimiento.
Nubank tiene operaciones en Brasil, México y

Colombia y, según sus números, en el país carioca
tiene un récord de 92 millones de clientes.
Apenas con 11 años de operación, y con par

ticipación en la bolsa de Nueva York, Nubank ha
roto esquemas y hoy sigue en el ojo de atención
de inversionistas y autoridades, por el trabajo que
vienen realizando.

En el caso de México, desde el año pasado traba
jan en convertirse en un banco, proceso que sigue
en marcha actualmente y que esperan que en este
2024 pueda concretarse.
Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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¿Cómo le irá a la economía en 2025?
o Ü¿1 podría ser el desempeño de la econo
¿ ff mía mexicana en el 2025?

VJ Pareciera que falta mucho y en el
camino muchas cosas pueden suceder. Faltan las
elecciones en México y Estados Unidos, y también
falta observar cuáles serán las decisiones de política
monetaria y el efecto que tendrán sobre la actividad
comercial y productiva.
De hecho, hoy la Junta de Gobierno del Banco de

México anunciará seguramente que decidió dejar sin
cambio la tasa de interés.

Pero, para otear el futuro, será relevante el tono del
comunicado que habrá de emitirse.
La Reserva Federal anunciará su siguiente deci

sión el 12 de junio, 10 días después de las elecciones
en México. Y el consenso que hay ahora es que tam
poco habrá cambio.

Los cambios se anticipan para el segundo semestre.
La más reciente encuesta de Citibanamex muestra

que hay una abrumadora mayoría de especialistas que
estima que la siguiente baja de las tasas ocurrirá y se
anunciará en México el 27 de junio, pero hay unos
pocos que señalan que esto ocurriría hasta agosto o
septiembre.

En otras palabras, es factible que terminemos el
año con tasas reales relativamente elevadas en Mé
xico.

Con este y otros factores, el consenso de los ana
listas estima que para el 2025, la economía mexicana
crecerá a una tasa de 1.8 por ciento.

Sin embargo, la más reciente encuesta entre
expertos de Citibanamex muestra una considerable
dispersión de pronósticos.
El más pesimista de los encuestados es Bank of

America, con un estimado de crecimiento de solo
1.0 por ciento y uno de los más optimistas es Grupo
Vector, que apunta a un 3.2 por ciento.

Entre autoridades y organismos internacionales,
vemos que la Secretaría de Hacienda estableció en
los PreCriterios de Política Económica para 2025 un
rango que se ubica entre 2 y 3 por ciento, que está
por abajo del de 2.5 a 3.5 por ciento previsto para este
año.
El Fondo Monetario Internacional estima un
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crecimiento de 1.4 por ciento para el siguiente año,
luego de que en este 2024 la tasa sería de 2.4 por
ciento.

En términos generales se visualiza una desacelera
ción económica que está asociada con el arranque de
una nueva administración y con el proceso de consoli
dación fiscal previsto para el próximo año.

Esta misma semana, al participar en la Reunión
Nacional de Consejeros Regionales de BBVA, el
secretario de Hacienda comentó que consideraba que
no habría un impacto en la demanda agregada por la
consolidación fiscal, en virtud de que se trataría sola
mente de una "normalización" del gasto público,
luego del crecimiento extraordinario que ha tenido en
este año, por efecto de la conclusión de los megapro
yectos y el cierre de sexenio.

Como ya le he comentado en este mismo espacio,
cuando uno observa las cifras anticipadas por la pro
pia dependencia en los PreCriterios, la reducción del
déficit público no se puede explicar solo con la menor
inversión.
También se están considerando recortes en el

gasto operativo, pues de otra manera no habría tal
reducción del déficit amplio, de 5.9 a 3 por ciento.

Bajo esa premisa, es probable que sea inevitable
un impacto negativo en la demanda agregada de
la economía, que sea parcialmente responsable de un
menor crecimiento el próximo año.

Este escenario no considera el impacto negativo
que pudiera tener el regreso de Trump a la Casa
Blanca y el riesgo de que llegue con impulsos protec
cionistas.

Claro que también está el impacto positivo del
nearshoring que podría elevar la inversión privada,
como ya lo ha hecho.

Pero, la lección de parte del año pasado y de estos
meses, es que ese proceso va a ser más lento de lo
que muchos pensábamos, por lo que no parece tan
claro que compense los otros factores negativos que
hemos enumerado.

Como quien dice, aunque el mediano plazo es pro
metedor para la economía mexicana, bien podríamos
tener un próximo año y medio complicado para una
parte importante de nuestro sector productivo.
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Dinamizar el mercado
laboral

Víctor Gómez

Es deseable que se preserve el
principio de sostenibilidad
de las finanzas públicas, ya

que su objetivo consiste en dis
poner de una posición sólida que
brinde el espacio para accionar
programas de estímulo cuando
sean necesarios. Específicamente
cuando es indispensable promo
ver proyectos desde la colabo
ración del estado para alinear a
diferentes actores en torno a un

objetivo de política pública.
Una nota de investigación del

Banco Internacional de Pagos
señala que un elemento crítico de
la política fiscal en el proceso de
recuperación económica posterior
a la pandemia es su capacidad,
en coordinación con la política
monetaria, para promover un
mayor crecimiento sin crear una
presión relevante sobre las primas
de riesgo del país. Sobresale que
dentro de las acciones coordina

das, la política fiscal aventaja de
tres formas: a) es más flexible
para determinar la temporalidad
de los programas de estímulo;
b) se puede enfocar en determi
nados grupos de la población; y
c) es posible enfocarla en rubros

específicos del gasto que son más
rentables para el crecimiento.

Destaca la relevancia de este

análisis para México en medio
del proceso de renovación de su
gobierno federal, ya que la ciuda
danía tendrá la labor de organizar
las elecciones más grandes de su
historia democrática, en la cual se
renovará la Presidencia del país,
las dos cámaras del Congreso de
la Unión y un número nutrido

de puestos de autoridad a nivel
estatal y municipal. Es decir, habrá
una renovación significativa de las
personas que serán tomadoras de
decisiones en los próximos años.
Paralas finanzas públicas esto
significa que, de alguna forma,
habrá nuevos aires en el enfoque
de conducción del gasto en un
entorno que vendrá acompañado
de una política de consolidación
fiscal, por lo cual la próxima ad
ministración tendrá que ser muy
selectiva en sus prioridades.

Lo anterior viene a colación

por la publicación del documento
"Estados Con Lupa de Género
2024"del Instituto Mexicano para
la Competitividad (IMCO), en el
cual señala los retos que tiene el
país con relación a la participa
ción de las mujeres en el mercado
laboral a lo largo de su trayectoria
profesional, y posteriormente, en
su autonomía económica.

El documento desmenuza

diferentes aspectos de la forma
en que se diferencia la partici
pación de hombres y mujeres,
particularmente por factores que
condicionan su trabajo: el monto
del salario, los sectores produc
tivos en los que se desempeñan
y las prestaciones que reciben,
es decir, si pertenecen al sector
formal o informal de la población
ocupada. Al respecto, sobresalen
las cifras de emprendimiento entre
la población económicamente
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activa (PEA) y la forma en que
este tipo de actividad productiva
se relaciona con las circunstancias

de informalidad en la que viven
millones de mujeres.

El estudio hace énfasis en las

siguientes cifras, basadas en la
Encuesta Nacional de Ocupación
y Empleo del INEGI al cuarto tri
mestre de 2023. Los datos mues

tran que de los 24.8 millones de
mujeres que pertenecen a la PEA,
6.2 millones, cerca del 25%, son
emprendedoras. Como referencia,
dentro de la PEA hay 36.2 millo
nes de hombres, entre los cuales
10.1 millones, 28% del total, lo
hacen como emprendedores.

Bajo esta primera capa de
análisis pareciera que las cifras
se encuentran equilibradas. No
obstante, una segunda mirada
nos permite comprender estos
números. Al analizar a las 6.2
millones de emprendedoras, los
datos del INEGI muestran que el
83% lo hacen en la informalidad.
Es decir, si una de cada cuatro mu
jeres que participan activamente
en la economía lo hacen desde el

emprendimiento, cerca de 8 de
cada 10 de estas emprendedoras
lo hacen sin una red de seguridad
social que les ayude a construir
una atmósfera mucho más estable

para ejercer sus labores, lo que
termina penalizando su trayecto
ria esperada de ingresos.

El dato resulta más intere

sante cuando advertimos que
de los 10.1 millones de hombres

emprendedores, un 75% lo hacen
desde la informalidad. ¿En qué
radica la diferencia? El análisis del
IMCO es contundente: nos invita a
reflexionar sobre la forma diferen

ciada en que opera la flexibilidad
del mercado laboral en función

del género. El emprendimiento
para las mujeres es una alternativa
que permite flexibilizar aspectos
de su participación en el mercado
laboral, pero el costo que deben
internalizar para lograrlo es labo
rar desde la informalidad, lo cual
las posiciona de forma desfavora
ble frente a las labores de cuidado

que ejercen en el hogar.
La política laboral del próximo

gobierno debe privilegiar la
atención a los aspectos que operan
en contra de la participación de
las mujeres y crear esquemas fo
calizados para que dicha realidad
se modifique. La estrategia de
consolidación fiscal del próximo
gobierno será crítica para el ma
nejo de las finanzas públicas, pero
es precisamente esa disciplina
la que abre la posibilidad para
debatir formas más efectivas de

proveer estímulos a la economía.
Desde ese ángulo, es necesaria
una política laboral enfocada en
flexibilizar el mercado laboral

para que las mujeres no tengan
que internal izar por completo el
costo de transacción para lograrlo.
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BANDAANCHA

INCENDIOS FORESTALES
POR ROBERTO GARCÍA REQUENA

El día de ayer la Comisión Nacional
Forestal (Conafor) reconoció que

hay 145 incendios activos en al menos
24 estados del país, incluidas 21 áreas na
turales protegidas, mientras brigadistas
hacen un esfuerzo sobrehumano para
combatir el fuego.

Se calcula en 62 mil 240 hectáreas

el terreno que está siendo afectado en
todo el territorio nacional. Las entida

des con mayores siniestros son Guerre
ro, Jalisco, Michoacán, Chihuahua y el
Estado de México.

Tan sólo el domingo pasado fuimos
testigos de fotos subidas en redes so
ciales de enormes incendios ocurridos
en Valle de Bravo, Estado de México,
que se extendieron durante el lunes en
diferentes parajes. La Conafor destinó
200 brigadistas que al parecer todavía
no logran extinguir los incendios, pero
que ya controlaron.

Las autoridades parecen coincidir
en que estos incendios fueron en su
mayoría provocados. Esto sumado a
la ola de calor que se vive en todo el
país, y la sequía que estamos vivien
do por la falta de lluvia, hace que se
den las condiciones propicias para
que este tipo de desastres naturales
se agudicen.

Es oportuno señalar que la pre
sente administración federal desa

pareció, entre muchos otros, desde el
2021, el Fondo de Desastres Natura
les (Fonden) que servía justamente
para destinar recursos que solven
taran crisis ambientales como las
ocurridas con terremotos, incendios,
inundaciones, etc.

Por elo no hubo dinero suficiente

para enfrentar los estragos del hu
racán Otis en Acapulco ocurrido en
octubre del año pasado; y ahora tam
poco lo hay para aliviar la destrucción
que hacen estos incendios forestales
en todo el país.

Como si fuera poco, la diputada
de Morena Patricia Armendáriz cíni

camente pidió ayuda, a través de sus
redes sociales, a la Conafor para sofo
car a los incendios desatados en Valle

de Bravo el pasado fin de semana.
Y digo cínicamente porque no

tardaron en responderle que, gra
cias a su voto en la Cámara de Dipu
tados, junto con sus compañeros de
bancada, aprobaron el Presupuesto
de Egresos de la Federación para el
presente ejercicio fiscal, en el que
redujeron 50 por ciento en términos
reales el presupuesto de la Conafor,
respecto a lo que esta Comisión tenía
al arranque de la administración en
el 2018.

De $3.99 mil millones de pesos
destinados en 2018, pasó a tan sólo a
$2.67 mil millones en 2024.

Con la aniquilación del Fonden
y el recorte de recursos a la Conafor,
pues simplemente se quedaron
desprotegidos este tipo de even
tos, y ahora estamos sufriendo las
consecuencias.
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BRÚJULAECONÓMICA

EMPLEO Y SALARIOS. AVANCES EN CANTIDAD Y CALIDAD
POR ARTURO VIEYRA

Cifras recientes sobre el desempeño del
mercado laboral confirman lo que en

este espacio hemos puesto de manifiesto:
uno de los logros de la presente adminis
tración ha sido mejorar las condiciones del
mercado laboral.

De sobra es conocido que la estadística más
confiable y reconocida para analizar el mer
cado laboral en su conjunto es la Encuesta
Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE),
cuyas cifras al cierre del primer trimestre
corroboran progreso en el mercado labo
ral, ello sin menoscabo de importantes
ventanas de oportunidad que se presentan
especialmente en materia de calidad en el
empleo. Al mismo tiempo, a pesar del avan
ce, ya se asoma el fantasma de la desacele
ración productiva que también hemos se
ñalado en este espacio.

Durante marzo de este año, de acuer
do con la ENOE, el empleo total mantuvo
su dinamismo, avanzó 1.4% anual des
acelerándose ligeramente respecto a fe
brero cuando creció 1.8%. Esto implicó la

creación de 800 mil empleos respecto a
marzo dp 2023.

Asimismo, ha sorprendido que la tasa
de desempleo se ubique en 2.3%, un míni
mo histórico desde que se tiene registro de
la ENOE (2005). Ello se traduce en un es

fuerzo de la economía por generar empleos
en un monto ligeramente superior al creci
miento ae la Población Económicamente

EA).
ecto a las características del pa
recimiento del empleo hay que
que. además del nivel histórica
ajo de la tasa de desempleo, va
nees en términos de la "calidad de

los puestos de trabajo".
Destaco tres elementos. En primer

lugar, también se reporta una baja en la
tasa de informalidad hasta 54.3% de la
población ocupada, la menor tasa regis
trada para un mes de marzo, y con ello,
la creación anual de empleos se centró
únicaménte en la formalidad: es decir, el
número de trabajadores informales prác
ticamente no creció.

En segundo lugar, vale la pena desta
car que hay una mejora en la calidad del
empleo con las caídas en las tasas de su

bocupación y de condiciones críticas1 a
niveles de 6.5% y 8.7% de la población

ocupada, también niveles mínimos para
un mes de marzo.

En tercer lugar, la ENOE reporta que,
de los 800 mil nuevos empleos, en marzo
disminuyó la proporción con ingresos más
bajos (1SM) y sin ingresos, aumentando el
resto de la estructura salarial, obviamente
en favor de ingresos más altos.

En consecuencia, mejoran los resul
tados en materia de calidad del empleo, a
ello se suman los resultados de abril de em

pleos y salarios de los trabajadores afiliados
al IMSS, donde respecto al mismo mes del
año pasado se generaron 554 mil nuevas
plazas de trabajo (2.5% anual de incremen
to); y el salario de cotización promedio
avanzó 4.8% real anual en febrero (tasa
calculada con nuestra estimación para el
INPC). Buenos resultados que ya asoman
la desaceleración prevista para este año.

1 Porcentaje de la población ocupada que se
encuentra trabajando menos de 35 horas semana
les por razones de mercado, más la que trabaja más
de 35 horas semanales con ingresos menores al
salario mínimo, más la que labora más de 48 horas
semanales ganando hasta dos salarios mínimos.
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GENTE DETRÁS DEL DINERO

HACIENDA, TOMANDO EL CONTROL FINANCIERO DE PEMEX
POR MAURICIO FLORES

El titular de la Secretaría de Hacienda, Rogelio Ramírez de la
O, avanza en el control financiero de Petróleos Mexicanos a

pesar de la resistencia que a lo largo del sexenio ha mostrado Oc
tavio Romero Oropeza y el director de Administración, Marco He
rrerías, a supeditarse a los lincamientos de la máxima autoridad
financiera; lo dicho por Ramírez de la O en la Reunión de Conseje
ros de BBVA en el sentido de que "no se puede tapar el sol con de
do" sobre la magnitud de la deuda de la petrolera y que se dispone
de líneas de 140 mil millones de pesos para refinanciar bonos de
la misma, ya mostró quién busca enderezar el rumbo.

La afirmación hacendaría de que la reestructu
ra de Pemex llevará años, de largo plazo, es una
fuerte reacción al reporte 20F que la paraesta
tal presentó el pasado 30 de abril ante la Security
Exchange Commission en la que, palabras más,
palabras menos, reconoce los riesgos para saldar
el principal e intereses de una deuda financiera
de 101 mil millones de dólares, con un capital ne
gativo de 1 billón 653 mil millones de pesos y un
capital de trabajo negativo de 585.2 mil millones
de pesos y para lo cual se requiere ayuda del go
bierno mexicano..., pero que no sabe si lo tendrá.
" Tenemos una sustancial cantidad de endeuda

miento y otros pasivos expuestos significativamen
te a restricciones de liquidez, por lo que podemos
tener dificultadespara obtener financiamiento en
condiciones favorables que puede afectar negati
vamente nuestra condición financiera, los resul
tados de operación afectados negativamente así
como la capacidad de repagar nuestras deudas y,
finalmente, afectar nuestra capacidad de opera
ción como empresa en marcha de no contar con

adicional del gobierno mexicano, la cualpodemos
no recibir", señala el documento entregado por
Pemex a la autoridad bursátil de Estados Unidos,
que encabeza Gary Gensler.

Ramírez de la O informó que se aplicarán 140

mil millones de pesos para cubrir los bonos de
Pemex que vencen este año..., pero aún queda
rían por saldar otros 250.6 mil millones de pesos
en la segunda mitad de2024. De ahí el control que
Hacienda retoma sobre la disposición de una can
tidad equivalente a media Refinería de Dos Bocas.

Otro asunto es la deuda con proveedores
por más de 163 mil millones de pesos de la cual
no se responsabiliza la SHCP, pero de la cual se
exhorta a los directivos de la petrolera, sea aten
dida a la brevedad posible por el impacto que
ya tiene sobre los niveles de producción (no se
alcanzó la meta sexenal de 2 millones de barri
les diarios de crudo) ni se expandió la reserva
probada al quedar ligeramente por debajo de lo
registrado en 2019, lo cual afecta la obtención de
ingresos públicos.

El llamado hacendario, es que empiece a
recibir a proveedores de equipos, materiales y
s'ervicios a los que se les adeudan cantidades
multimillonarias.

Y ello ya tuvo un primer resultado: Romero
Oropeza ofreció pagar los primeros 70 mil mi
llones de pesos las próximas semanas. Habrá
que ver.

IMSS paraliza al "Dúo Metálico" en
Edomex.

La denominada Delegación Sur de Instituto
Mexicano del Seguro Social abarca práctica
mente la atención de servicios de salud de todo

el Estado de México, siendo la segunda más im
portante del país en cuanto a derechohabientes
y su correspondiente demanda de medicamen
tos e insumos de la salud... y cuya conducción
recayó a principios de este año en la maestra
Josefina Estrada Martínez.

Bien ha hecho Zoé Robledo en promoverla a
la Delegación Oriente luego de que encabezara
la Delegación Guerrero donde Estrada Martínez
hizo un minucioso y bien orquestado trabajo
de salud tras el Huracán Otis, enfrentando de
manera excepcional te carencias de insumos
y la desbordada demanda de atención médica
provocada por el desastre.

Ahora, al frente de la Delegación que atien
de al Estado de México, decidió hacer a un lado
a funcionarios que se han acochupado con
diversos proveedores para abastecer, a través
de asignaciones directas, la compra de medi
camentos genéricos que habitualmente se ad
quieren por licitación.

Vaya, Estrada Martínez ya le hizo la tercera
y última amonestación a Francisco Javier Gar
duño Herrera, titular de la Jefatura de Servicios
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Administrativos de dicha delegación, y lanza
do la primera "tarjeta amarilla" al subordinado
Eduardo Amando Olalde quien despacha en el
departamento de adquisición de bienes y con
tratación de Servicio.

La dupla GarduñoOlalde, conocida en
el medio como el "Dúo Metálico", asignó de
manera extraña casi la mitad de la compra de
medicamentos en la zona casi 100 millones

de pesos a empresas sospechosas, en vez de
dispersar la compra de medicamentos como ha
sido la instrucción presidencial.

Debido al desaseo con que han procedido,

Garduño sería reubicado de área; su subalterno,
Olalde, esperar otras dos amonestaciones para
irseacalacas.

Ojo, habrá detalles de sus tintineantes
jugadas.

ANAM, acuerda con CBP. La nueva es que
la Agencia Nacional de Aduanas de México
(ANAM), a cargo del general André Fullon, es
tableció un acuerdo de cooperación con United
States Customs and Border Protection (CBP)
para extender los horarios de operación en cru
ces fronterizos entre Chihuahua y Texas.

Esta iniciativa responde a las intensas
inspecciones recientes del Gobierno de Greg
Abot en Texas, que han afectado el flujo de
mercancías.

Así que desde el 29 de abril, los horarios
extendidos en los Cruces Internacionales San
Jerónimo y GuadalupeTomillo buscan facilitar
el tránsito de camiones de carga y mejorar la efi
ciencia del comercio exterior. Además, se está
trabajando para expandir los horarios en otros
puntos de acceso para optimizar aún más las
operaciones aduaneras transfronterizas.
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PESOS Y CONTRAPESOS

DE LA JUSTICIA (2/3)

POR ARTURO DAMM ARNAL

Escribí en el anterior Pesos y Con
trapesos que la delincuencia está

desatada, muestra, en primer lugar,
del fracaso de las familias para formar
personas capaces de la práctica de la
justicia, de respetar los derechos de los
demás, condición de la convivencia.

En segundo lugar es muestra del fracaso del Gobierno
en lo relacionado con su tarea esencial, a la que no puede
renunciar sin dejar de serlo, por más que siga siendo desde
petrolero hasta educador y un largo etcétera. Esa tarea es la
impartición de justicia, que tiene un componente a priori.
prohibir violar derechos y evitar su violación, y otro a poste
riori: castigar a quien los viole y obligarlo a resarcir, imparti
ción de justicia que siempre será, en mayor o menor medida,
ineficaz.

¿Qué se necesita para que el gobierno garantice a todos los
ciudadanos, todo el tiempo, el respeto de todos sus derechos?
Que sea omnipresente, tanto en el tiempo como en el espa
cio, y que sea omnipotente, siempre más poderoso que los
delincuentes. Ningún gobierno, por honestos y eficaces que
sean los gobernantes, puede garantizarle a todas las personas,
todo el tiempo, el respeto de todos sus derechos. Todos los go
biernos son, en mayor o menor medida, ineficaces, incapaces
de realizar con total eficacia sus tareas esenciales. Todos los
gobiernos son, en algún grado, gobiernos fallidos, como lo es
hoy el mexicano, comenzando al nivel Federal, siguiendo al
nivel estatal, hasta llegar al nivel municipal Hoy lo que priva
es la práctica de la injusticia, de parte de los ciudadanos, y la

no impartición de justicia, de parte del Gobierno, pinza que
hace que el Estado de derecho, que debe ser Estado de justi
cia, sea Estado de chueco. Estado de injusticia.

Según la organización Impunidad Cero, en México sólo
6.4 de cada 100 delitos se denuncian, y sólo en 14 de cada
100 delitos denunciados se hace justicia. Ello quiere decir
que sólo 0.9% de los delitos cometidos se castigan. ¿Por qué
razón? Por una de dos: o porque el Gobierno no quiere im
partir justicia, y la causa podría ser que esté coludido con los
delincuentes, o porque el Gobierno no puede impartir justi
cia, pudiendo ser la causa la falta de recursos, desde huma
nos hasta materiales. La primera razón es ética La segunda
económica.

La ineficaz impartición de justicia, ¿se deberá a falta de
recursos? Si lo es, sobra tela de donde cortar. Este año sola
mente 8% del gasto del sector público federal se destinará
a las tareas propias del Gobierno, las que tienen que ver con
la impartición de justicia, tanto a priori como a posteriori. Un
67% se destinara a gasto social y el restante 25% a desarrollo
económico.

Del gasto total del sector público federal sólo 8% se desti
nará a lo relacionado con /a impartición de injusticia, misma
que deja mucho que desear, lo cual puede deberse, no a que
el Gobierno no quiera impartirla (¿será el caso?), si no a que
no pueda hacerlo, lo cual puede deberse a falta de recursos,
y no porque no haya dinero, sino porque la mayor parte del
presupuesto de destina a tareas que no son las esenciales del
Gobierno, relacionadas con la impartición de justicia.

¿Se justifica que estando la impartición de justicia en las
lamentables condiciones en las que está, gobierno destine el
92% de su presupuesto a tareas que nada tienen que ver con
ella, su tarea esencial?

Continuara.
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Hoy el Banco de México no puede titubear

Si atendemos al enamoramiento de

López Obrador con el tipo de cambio,
parecería que el Banco de México le
da gusto con la tasa de interés tan alta

que atrae capitales que han fortalecido al peso
frente al dólar.

Es como la Secretaría de Hacienda, que, en
contra de toda lógica económica de izquierda,
decide perder cientos de miles de millones
de pesos en ingresos a través de un subsidio
fiscal por no cobrar el impuesto especial a las
gasolinasy con ello beneficia a los deciles más
de factores externos a que el peso perdiera
terreno frente al dólar lo que seguramente no
gustó en Palacio. ¿Le entendió y se quejó el
Presidente? Seguro que no lo sabremos.
Pero lo que queda claro es que enla decisión

que tomen hoy los banqueros centrales de
nuestro país tienen que poner especial aten
ción en la comunicación de lo que quieren.
Si sonincapaces de explicar adecuadamen

te por qué dejan sin cambio la tasa de interés
y no exponen bien qué es lo que esperan para
bajarla, habrá, sobre todo, pérdida de con
fianza en la autoridad monetaria.

Y si algo necesitamos en estos momentos
de difícil transición es que haya autoridades,
ajenas al proceso electoral, que se muestren
sólidas y confiables.
La Junta de Gobierno tiene que saber y se

lo tiene que creer, que son uno de los pocos
pilares de confianza que le quedan a este país
y no pueden titubear.

ricos de la población.
Hacienda claramente recibe órdenes del

Presidente para hacer eso y el secretario obe
dece, aunque vaya en contra de lo que pudo
haber aprendido como estudiante y como
practicante del sector financiero.
Pero, en el caso del Banco de México, en

atención a su condición constitucional de or

ganismo autónomo, es simplemente una con
secuencia colateral de mantener tan altas las
tasas de interés en su lucha antiinflacionaria.
Es toda una discusión el determinar si la Jun

ta de Gobierno pudo haber conseguido el mis
mo efecto de mitigación de los incrementos en
los precios con una política menos restrictiva
que se acompañara de un discurso de las auto
ridadesbancariasmásasertivoycontundente.

Vamos, que la tasa interbancaria de referen
cia subiera menos porque la gobernadora del
Banxico, Victoria Rodríguez, hubiera hecho
escuchar su voz amenazante a los mercados,

tal como lo hicieron otros tantos banqueros
centrales mexicanos.

El punto es que estamos en este momento
en que las presiones inflacionarias no acaban
de ceder, la inflación general, lo podremos ver
hoy en el reporte del Inegi, no consolida un
proceso de desinflación y hay subíndices que
simplemente mantienen trayectorias ascen
dentes, como algunos servicios.
La Junta de Gobierno del Banco de México

decidió en su reunión pasada una baja que
sí era, pero que no era una disminución de
la tasa. Sí, así de complicado resultó para los
merca dos entender lo que denominaron un
ajuste fino del costo del dinero.
Lo que elbanco intentó decir era que esabaja

no iniciaba un ciclo de relaj amiento de la políti
ca monetaria. Ylo que muchos se preguntaron
fue, ¿por qué si no pretendían iniciar una baj a,
para qué bajaron la tasa un cuarto de punto?
El movimiento influyó, junto con una serie
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Luis David Fernández A.

(cüDrLuh Da vid Fer

Buenos elementos económicos
al finalizar el sexenio

Interesante el tema de de la glo
balización económica, vista como
esa interacción y movilidad de ca
pitales (recursos) sin limitaciones
entre naciones (en su concepción

más simplista). Estos dos conceptos inte
ractuan en la realidad, porque si bien, la
capacidad que tiene un capital para mo
verse de un lugar a otro en el mundo es
hoy una realidad, lo hace dentro de es
ta idea de mayor velocidad, con mejores
condiciones tecnológicas, llegando a ser
una especie de aldea económica virtual.
Viene a cuento recordarnos estas dos

ideas, porque en un mundo que vive la
larga confrontación de Rusia y Ucrania,
súmele la incomprensible guerra entre
Israel e Irán, donde el ataque de este úl
timo en días pasados generó declaracio
nes de los organismos y países más po
derosos, aumentando aún más la tensión
en aquellas latitudes. Pero no solo ello,
sino que, en la lógica de estos lamenta
bles hechos, se vuelven inevitables los

impactos en la estructura financiera y
económica en el mundo y en México, co
sa que no es nueva, pero nos debe llamar
a la reflexión porque a veces se nos olvi
da que nos encontramos inmersos esta
aldea económica virtual y que por ello,
cualquier efecto de la política global in
variablemente nos impactará.

Como es conocido, gozamos de bue
nos elementos económicos al finalizar
el sexenio, pero en esta idea de aldea
virtual y económica, nos debe mantener
alertas porque la confrontación de Ha
mas a Israel desde octubre pasado tiene

efectos perniciosos para todos.
Pasó con el último ataque a Israel y

la escalada en las declaraciones y sus
efectos en el tipo de cambio, como fue el
fortalecimiento del dólar, las afectacio
nes en las bolsas de valores, impactando
hasta en el precio del oro.
Es decir, la política de orden global

constituye un campo con afectaciones
serias para las cuentas nacionales y no
se puede perder de vista cualquier de
cisión que se tome, incluyendo declara
ciones de los actores involucrados en los

conflictos globales, porque apostar to
das nuestras canicas macroeconómicas
a nuestra política económica nos puede
traer serias consecuencias.

McLuhan, sociólogo y filósofo cana
diense es a quien le debemos el concep
to en apariencia contradictorio, de al
dea global que por un lado establece lo
aldeano, lo cercano y por otro el alcan
ce de lo global, la totalidad. Realizó su
planteamiento con el fin de exponer el
papel de los medios de comunicación
masivos, el uso de las tecnologías y los
cambios que estaríamos experimentan
do como sociedad •

Luis David Fernández

/*Economista
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Censura, derechos de
autor y plataformas
¿YouTube, TikTok o Spotify deben tener un mecanis
mo que permita a los titulares de derechos de autor
reclamar contra la publicación no autorizada de sus
obras? Si tu respuesta es afirmativa, pasemos a la si
guiente pregunta: ¿cómo debe operar ese mecanismo
para evitar abusos, censura y arbitrariedades contra
la libertad de expresión? Ahí está el detalle, diría el
clásico.

Primero, contexto. La Suprema Corte discutirá
pronto la validez constitucional de la reforma de 2020
a la Ley Federal del Derecho de Autor que creó una
herramienta conocida como "nofice and ta/ceíioii>fi" o

de aviso y retirada de contenido supuestamente in
fractor de propiedad intelectual, descrita en el artículo
114 Octies. Son dos asuntos: la acción de inconstitucio

nalidad 217/2020 y su acumulada 217/2020, que traba
ja el ministro lavier Laynez Potisek, y el amparo en
revisión 556/2022 de la organización Artículo 19, que
trabaja el ministro Jorge Mario Pardo Rebolledo.

En cristiano. Nofice and takeciown permite a un ti
tular de derechos de autor avisar a la plataforma de la
publicación de un contenido sin autorización. La pla
taforma debe retirar el contenido a la espera de que el
titular inicie un procedimiento judicial o administrati
vo. Mientras eso ocurre, el usuario que publicó el con
tenido puede hacer un contraaviso para demostrar la
titularidad o justificar su uso de acuerdo a las limita
ciones o excepciones previstas en la ley.

La plataforma debe juzgar el contraaviso y actuar
en consecuencia, aunque el diseño legal incentiva a

que la plataforma retire de inmediato el contenido pa
ra evitarse responsabilidades. Si la notificación judi
cial o administrativa no llega en un plazo de tres sema
nas, la plataforma debe republicar el contenido. Hay
castigo por avisos y contraavisos fraudulentos. Eso di
ce el papel.

En la práctica es mucho más complicado porque,
primero, pone a prueba el derecho a que un creador se
beneficie de sus obras y el derecho al uso de esas obras
para la crítica, el periodismo o la investigación cientí
fica, por ejemplo, y segundo, porque deja a operadores
privados —las plataformas— la obligación de ponderar
esos derechos.

El mecanismo tiene objetivos legítimos y al mismo
tiempo puede ser utilizado para censurar y limitar el
discurso público.

Comprobación de la realidad. Jorge Álvarez Máy
nez, candidato presidencial por Movimiento Ciuda
dano, publicó un video en el que aparentemente se
encuentra bebiendo con el gobernador de Nuevo León,
Samuel García Sepúlveda. El video se volvió un foco
rojo que podía lastimar su campaña. Para contener su
impacto, sus colaboradores reclamaron derechos de
autor y limitaron su difusión usando notice and take
down. (Efecto búmeran: semanas después Máynez fue
víctima de esa herramienta que instrumentalizó en su
beneficio: el PRI reclamó derechos de autor de la can

ción de Máynez en Spotify: "(Usaron) marranadas y
trampas legales", criticó Máynez).
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Incontrolable el gasto en
pensiones; crece hasta 80%
Los recursos que se destinaron para el programa de Pensión
para el Bienestar de las Personas Adultas Mayores y Pensión
para el Bienestar de las Personas con Discapacidad Perma
nente se incrementó casi 80% durante el primer trimestre
del último año del gobierno de Andrés Manuel López Obra
dor (AMLO).

De todos los sobregastos que presentó el gobierno de
enero a marzo, este fue el que más recursos acaparó con un
total de 107J87 millones de pesos, un aumento anual de
79.4%, según muestran las propias cifras de la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público (SHCP).
Además, este gasto en pago de pensiones representó

44.5% del presupuesto que se le asignó a la Secretaría del
Bienestar que está a cargo de estos dos programas.

Con ello, es preciso recordar que las candidatas a la presi
dencia si bien tienen diferencias sobre el tema de las pen
siones, al final ambas se dirigen a mantener un gasto regre
sivo en pensiones. Sus propuestas sin duda solo tienen in
tenciones electorales, pues estamos hablando de que el pr
óximo 2 de ¡unió, más de 100 millones de personas tendrían
que votar para elegir a su gobernante.

La candida ta de la coalición de Morena y PVEM, Claudia
Sheinbaum dice que darán seguimiento al financiamiento
del Fondo de Pensiones para el Bienestar, el cual sólo busca
hasta ahora, completar las pensiones de las personas que se
jubilen por los regímenes del IMSS de 1997 o del ISSSTE de
2007. Si bien, sólo en Hacienda entienden sus cálculos de
que este fondo tendrá alrededor de BO mil millones de pesos
en los próximos 10 años, Sheinbaum soltó que con este fondo

contempla 4,000 pesos para cada trabajador con el fin de
alcanzar la mínima de 16,777 pesos mensuales.

La candidata de Morena y PVEM sostiene la narrativa de
que este fondo se sostendrá también de las utilidades que
generen los proyectos insignia del actual gobierno, aunque
no deja claro cuándo y de cuánto serán estos beneficios.
Xóchitl Gálvez, candidata presidencial por la coalición

PRI, PAN y PRD, no tocará los recursos de las cuentas inacti
vas de las Afores ni el Infonavit, o al menos eso nos dijo su
coordinador de la mesa de finanzas públicas, Fernando Ga
lindo Favela. En todo caso, Gálvez contempla reducir la edad
de 65 a 60 años para acceder a la Pensión para el Bienestar
de las Personas Adultas Mayores. Según Galindo esto se fi
nanciará ajusfando el gasto en el rubro presupuestario de
Servicios Personales. Pero de no ser así, el gasto en pensio
nes seguirá creciendo.

Ambas candidatas ni siquiera mencionan a las personas
que actualmente no tienen acceso a la seguridad social (afo
re, crédito a la vivienda y acceso a los servicios de salud) y
que son más del 50% de la población. Sólo hablan de gastar
y gastar, lo cual no está del todo mal. El problema es que lo
hacen bajo la poca capacidad que se tiene para generar in
gresos recurrentes.

Es un gasto, que como dicen los expertos, es regresivo,
porque todo este gasto de pensiones se distribuye a una po
blación que no pertenece a los deciles de la población con
menores ingresos. Entonces, sea quien gane, la realidad es
que seguiremos manteniendo un sistema que sólo privilegia
a unos cuantos.
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Sheinbaum suministro con Birmex apuesta perdedora,
medicinas más desabasto y salud política atroz
Aunque la última palabra en las urnas no
está ni remotamente dicha, queda claro
que Claudia Sheinbaum de ser la elegida 
se apegará en muchos aspectos al script de
la 41 que empujó Andrés Manuel López
Obrador.

Antes de iniciar la campaña habla em
presarios que ansiaban cambios en deter
minados renglones por ejemplo en salud,
máxime el fiasco que ha resultado ahí la
política pública.

La desaparición del Seguro Popular y su
reemplazo por el Insabi sólo deterioró más
la atención a millones de personas. Lo mis
mo el IMSSBienestar que promueve Zoé
Robledo. Vaya la atención en el IMSS e
ISSSTE de Bertha Alcalde Lujan es desas
trosa. No hay ni medicinas.

Este último punto tiene que ver con los
cinco distintos modelos implementados pa
ra la distribución de medicamentos en el

sexenio. El desabasto prevalece.
Ya Sheinbaum al reunirse con el gremio,

esto es Canifarma de Augusto Muench,
AMIIF de Constanza Losada, AMELAF de
luán de Villafranca, entre otras agrupacio
nes, afirmó que se insistirá en Birmex como
el concentrador de compras y la "megafar
macia".

No se necesita mucha perspicacia para
colegir los resultados. Esquema impráctico,
costoso e ineficiente. El equipo de fens Pe
dro Lohmann en Birmex ni siquiera termina

de asimilar como manejarse.
Con Xóchitl Gálvez se sabe, se buscarla

dar un giro. Ahí la pieza clave es el diputa
do Éctor Jaime Ramírez. Se buscaría regre
sar a operar con 3 o 4 distribuidores gran

des como en muchos países.El problema es
que la difusión de su estrategia que se lanzó
este lunes en Celaya tuvo poco impacto

Como quiera más allá de las urnas, re
sulta que la subasta para el abasto del sec
tor público en 2025 sigue sin concretarse.
No hay claridad y el sexenio se esfuma. To
ca a Birmex, pero no hay señales de que se
realice pronto.

Se ve cuesta arriba que se pueda realizar
en octubre o noviembre. Se estará tarde. La

industria ya no podrá surtir, máxime cuan
do hoy no opera a toda su capacidad.

Así que de principio a fin, sexenio atroz
en materia de salud.

CON VENTA DE LA MANSIÓN NEXXUS
SE RETIRÓ DE RESTAURANTES
Le platicaba que Francisco Fernández Alon
so recuperó la cadena de restaurantes La
Mansión que data de 1957. En la compra
venta lo acompañó el fondo Capitel de An
drés Medina Mora. La operación con 21 uni
dades de por medio se concretó hace unas
semanas y con dicha desinversión Nexxus
de Arturo Saval ya se desprendió de todos
sus activos en el ámbito restaurantero. lo que
fue Taco Holding. El ciclo de participar en ese

rubro concluyó, de ahí la gradual venta de
activos. Nexxus aún opera con su sexto fon
do. También maneja opciones de deuda y es
tá su creciente incursión en España.
CANACERO SE DESLINDA, RECONOCE
A ECONOMÍA Y POR 5,700 MDD MÁS
Ayer CANACERO se deslindó del asunto de
las materias primas que fueron gravadas
con altos aranceles por Economía de Raquel
Buenrostro en el decreto que incluyó 544
fracciones. Obvio dicha cámara nada tuvo

que ver con la información. Es más, en una
misiva que suscribe Salvador Quesada, ti
món de esa cámara, se expresa el amplio
reconocimiento a Economía por la imple
mentación de la reciente alza de aranceles.

Añade que "contribuirá a combatir el co
mercio desleal". Se reiteró el compromiso
de una industria que en el sexenio ha inver
tido 5 mil 400 mdd y que trae en la mira
otros 5 mil 700 mdd para los próximos años.

HOY TASAS CON BANXICO SIN

CAMBIO, MARGEN DE SOBRA Y
SUPERPESO

Hoy habrá junta de gobierno en Banxico de
Victoria Rodríguez. Se da por sentado que
las tasas se mantendrán sin cambio. Quizá
en la siguiente reunión. No hay consenso,
máxime que la inflación aún presenta pre
siones. Por el nivel actual de los réditos, cla
ro que hay margen, especialmente frente al
impacto que se genera al "superpeso".
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La tasa de informalidad no baja: se mantiene
alrededor de 54%, con más de 32 millones de
mexicanos viviendo de ¡a economía del tianguis

acia día es más evidente un desafío urgente
el siguiente sexenio: la incompatibi

lidad de México para convertirse en país
desarrollado manteniendo una gran eco
nomía informal.

La tasa de informalidad simplemente
no baja: se mantiene alrededor de 54 por

ciento, con más de 32 millones de mexicanos viviendo de la
economía del tianguis, el mercado sobre ruedas, los puestos
callejeros y otras modalidades.

El propio Eduardo Osuna, director general de BBVA Mé
xico, señaló esta semana en su reunión de consejeros que
la bancarización está limitada en el país por el alto grado de
informalidad.

La informalidad crecerá como urgencia para la próxima
presidenta una vez que se evidencie en el Paquete Económico
2025 el desafío colosal para generar más empleo formal.

Esto ocurrirá porque estamos llegando a una situación
límite de formalidad, con máximos históricos como el que
reveló el IMSS, de 22 millones 374 mil individuos registrados.

Esto obligaría a pensar que, dada la baja tasa de desem
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pleo actual, c!e ahora en adelante la
ganancia de un grupo (formales] será
la pérdida del otro (informales).

Que a partir de 2025, millones de
trabajadores informales migren ma
sivamente a la formalidad, con las
políticas públicas actuales, califica
como territorio desconocido. De he

cho, es posible que simplemente no
ocurra y se aplique un freno de mano

a la generación cíe nuevo empleo formal o se encarezca mucho
la base trabajadora actual. ¿Porqué? Por las altas ganancias
que subsisten en la economía informal y que impedirían que
millones deseen migrar de un modelo a otro.

Anteesta realidad,elequipoeconómicodeClaudiaSheinbaum
prepara propuestas para migrar millones a la formalidad.

El camino sería la reducción del uso de efectivo, haciendo
rastreables las transacciones digitales de las personas infor
males. Asimismo, se pensaría en llegar a acuerdos entre la
federación y los estados, para rastrear transaccionaliclacles
que reflejen niveles de ingresos en personas informales: pagos
a servicios de agua; electricidad; vehículos; etc. La política
estaría basada en la inteligencia de datos. Asimismo, se pen
saría en recliseñarel impuesto predial, para cobrar por metro
cuadrado, generando ingresos, capturando datos y evitando
gestionar con fragmentos ese impuesto, como ocurre ahora.

APAGÓN
El repentino apagón eléctrico del martes tiene varias aristas
de interés, y en todas queda mal parado el Gobierno. Una de
ellas es que todo indica que sí hubo problemas considera
bles en la red de transmisión. Si a esto se suma que lo que
falló fueron las centrales convencionales y no las de energía
renovable (eólica o fotovoitaica), entonces estamos ante el
límite real del sistema. Además, como las presas están va
cías por la sequía, la capacidad hidráulica de respuesta en la
emergencia es nula.

Las altas

ganancias del
sector informal
impedirían
migrar de un
modelo a otro
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Las finanzas sostenibles cobran más fuerza en los
mercados de cara a ¡os grandes retos que encara
para las economías el cambio climático

as finanzas sostenibles se han convertido

en una exigencia para los bancos de cara
a los efectos del cambio climático.

En ese tenor le comento que Scotiabank,
bajo la dirección de Adrián Otero en Mé
xico, ofrecerá subsidios para el NetZero
Research Funcl (NZRF) que oscilarán entre

25 mil y 1Q0 mil dólares canadienses a organizaciones be
néficas y sin fines de lucro que desarrollen investigaciones
innovadoras y generen oportunidades para clescarbonizar
sectores clave y apoyar el cambio hacia una economía con
bajas emisiones de carbono.

Las organizaciones tienen hasta el 28 c!e mayo de 2G24
para presentar propuestas y para recibirla subvención deben
visitar el sitio del Centro de Excelencia del Cambio Climático

para obtener información sobre ios ganadores ele años ante
riores, los criterios de elegibilidad y cómo postular.

Desde 2021, el NetZero Research Funcl de Scotiabank
ha otorgado tres millones de dólares canadienses a más de
30 organizaciones benéficas registradas y organismos sin
fines de lucro que realizan investigaciones sobre el clima y
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la clescarbonización.

De acuerdo con Pilar Torres

Ospina, directora de Sostenibilidacl,
Comunicación y Asuntos Públicos de
Scotiabank México, se trata ele uno de
los esfuerzos más importantes de la
institución bancaria para contribuiral
diálogoy la comprensión global sobre
los efectos del cambio climático que
ya es evidente en nuestro país con la

oleada de grandes temperaturas.
Algunos proyectos que han recibido subvenciones del

fondo incluyen: ampliar la captura de carbono, desarrollar
mejoras en las mediciones de emisiones de gases de efecto
invernadero, identificar cambios en regulaciones y políticas
para habilitar una clescarbonización rápida, y aumentar la
demanda de tecnologías más bajas o nulas en carbono.

LA RUTA DEL DINERO

En más de sostenibilidacl fíjese que la dupla StarbucksAlsea a
través de la Fundación Starbucks se asociaron con Fundación

Planet Water para instalar el sistema de filtración de agua
AquaTower en la escuela primaria José Clemente Orozco,
ubicado en la comunidad de El Tecomate en el municipio de
Toluca, en el estado de México.

Esta obra tiene como eje el uso de membranas de ultra
filtración y carbón activado y se suma a los proyectos que
Fundación Starbucks y Alsea ha realizado en favor de llevar
agua a comunidades marginadas en Oaxaca y Acapulco.

Luego de los apagones que afectaron a 20 estados del
país por el aumento de temperaturas y la insuficiencia en la
inversión por parte de la CFE, la canclidata del frente opositor
Xóchitl Gálvez propuso dar vía libre a las empresas privadas
en la generación de electricidad.

En un foro sobre temas educativos sostuvo que sólo con
la inversión en energías renovables el país podrá beneficiarse
del nearshoring.

NetZero ha

otorgado 3 mdd
canadienses
a más de 30

organizaciones
benepcas
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TENDENCIAS ECONÓMICAS Y FINANCIERAS
APAGONES SOBERANOS

CARLOS LÓPEZ JONES

Esta semana empezaron
los apagones, que ya no
eran tan comunes en Mé

xico, pero a lo largo de es
te sexenio han ido en au

mento. Entre martes y miércoles,
usuarios de redes sociales reporta
ron que, por lo menos en 15 estados
del país, hubo cortes de energía eléc
trica durante varias horas, en ciuda
des tan Importantes como Guadala
jara, Monterrey, Mexlcali, Pachuca,
Jalapa, Campeche, Mérida, Saltillo,
así como en el Valle de México en

Ecatepec, en la alcaldía Uáhuac, la
Colonia Boma, entre muchas otras.
La situación, lejos de mejorar, em
peorará en los próximos meses.

Los cortes de electricidad se de

ben a que el consumo de electricidad
ha aumentado por encima de la ca
pacidad instalada. El lunes llegó a te
rritorio nacional la segunda ola de
calor de la temporada de primavera
verano, que apenas empieza y pro
vocó que las personas usaran más
electricidad para prender ventilado
res, refrigeradores y aires acondicio
nados, por lo que la Compañía Fede

ral de Electricidad (CFE) tuvo que ba
jar el switcb y dejó sin luz colonias
enteras de todo et país.
Por razones Ideológicas, el pre

sidente López Obrador decidió que
la CFE debería de generar, por lo
menos, el 53% de la electricidad
que consume el país, pero la Comi
sión Federal de Electricidad no tie
ne dinero suficiente y no ha Inau
gurado una sola planta de genera
ción eléctrica este sexenio, por lo
que la capacidad instalada sigue
siendo casi la misma que había en
2018; sin embargo, el consumo ha
aumentado considerablemente en

estos años. Cada vez hay más apa
ratos eléctricos en casa, más celu
lares, licuadoras, televisores e in
cluso, ahora ya hay algunos autos y
camiones eléctricos circulando en

las calles.

Al mismo tiempo, los privados
que sí están muy Interesados en ge
nerar electricidad han solicitado a la
Comisión Reguladora de Energía
(CRE) permisos para incrementar la
capacidad Instalada actual en un
40%. Pero, por órdenes del presiden
te, se han detenido los permisos en la
CRE para qué la CEE siga producien
do el 53% del total de la electricidad

y, de esa forma, aparentemente

mantener la soberanía energética, de
acuerdo con el concepto ideológico
de López Obrador sobre el tema.

Sí se permitiera que los privados
tuvieran dichas autorizaciones se

hubieran evitado los apagones ac
tuales.

Mientras la CFE no construya más
plantas, las ponga en operación y
además construya más lineas de
transmisión y distribución para que
esa electricidad pueda llegar desde
donde se produce, hasta donde se
usa, el consumo seguirá creciendo y
los apagones irán en aumento.

Una tragedia para los restauran
tes y heladerías donde la comida se
echa a perder; las torüllerias que no
pueden trabajar, asi como muchas
fábricas pequeñas, estéticas, ofici
nas, personas cuyos equipos dé oxí
geno dejan de funcionar, entre mu
chos otros problemas. Actualmente
casi todo funciona con electricidad.

No hay luz, pero hay soberanía
energética. Hay que disfrutar los
apagones soberanos del bienestar y
sacar las velas que ya habíamos
guardado.

Director de Consultorla en

Tendendas.com.mx

X: ©Cartoslopezlone
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Trump exhibido
La audiencia del niaxt.es pasado; en Ni.»

tea York, en ''I inicio ta con ira do Donald
Trump por presunt o soborno, se convirtió
M un verdadero show mediático, donde
la testigo Stormy Daniels habló y hasta,la
recriminaron porque lo hizo fie más.

La presencia de la actriz poí no. Slepha
nie ( lilloidis, había generado gian expectación por lo
que por Iría decir que para los medios de comunicación.,
no defraudó y hasta reveló que desde 2006 Donald
Trump y su esposa Melania, ya no dormían junios.

Trump está acusado de ocultar un presunto pago a la
actriz | ionio Stórmy Daniels, con el fin ríe comprar su si
Inicio sobre unasupttesia relación que mantuvieron y así
prolegef la can i paña qú#éJ empresario políi ico empren
día en busca de llegar a la presidencia estadounidense.

El j uicio qtli Sí?: tealiza en 8SJ1J) ríe Trump Sf5 itfrt ra
en el supuesto pago de §130,000 dólares que Michael
Cóhe.iJ,antiguo abogado personal, hizo para silenciar
a Daniels: y presentarlo como un gasto de campaña riel
entonces candidato presidencial.

Por esta;acción el polémico empresario y exm an dat a
rio enfrenta un total cíe 34 cargos, presentados por $1 fis
cal Al vin Bragg.La investigación se;centra en la supuesta
trama para alterar documentos comerciales coi i el fin ríe
ocultar el pago y con «lio la .sospecha ÜRüti infidelidad.
I a\ actriz y produclora ele cinc para
adult()scsiinadelasvoccsniás

esperadasv apareció traslat ilación
en el I ribiinal l'cnal de Nueva York

vestida con ropa intornial de c< >lor
nc«ro}lcuitcs,hi/()iHircc()rrKl()p()r
su personal biografía,_de cómo
iniciócomoi.baüaima^
de susaspi raci( mesde estudiar
\eterinaria hasta ser «uionista,
productora y directora

Gon lujo rle díitalles hartó cómo iranstónrrió el en
cuentro que; ella asegura sostuvo con Trump, aunqas
sin especificar información Sexual. Aunque la defensa
intentó dese.siimar su lesiimonio. al calificarlo de'"irre

levanio". el ¡uez < oilsideto cjiif oía impórtame para el
contexto riel caso.

Daniels, narró cómo fue su encuentro con Trump en
un,.campo degolf y como se dio vía .uno desusayudanfes
la ¡n\ ilación ¡i cenar. 1.a aciri/. pomo explicó cómo \esiía
su anfitrión, su comportamiento y hasta su incumpli
miento de cenar. Kl jurado \ el mismo ¡uez osiuvioron
atentos y conocieron ríe primera voz las, revelaciones
de la testigo.
.fia actriz porno señaló que había decidido mantener

el incidente en privarlo, sin embargo, después de haber
sidóaménazadaen un e.siacionaniienioeii 2011 cambió

ríe opinión diiraniela canríWst ura presidencial de Trump
én 2016, cuando él republicano enfrentó.múltiples ir,u~
«aciones ríe mala conducta sexual.

"Mi motivación noera eldinero.sinodifundir la Ilisio
lia", dijo 'I laniels'v.sí i uve sexo consensuarlo con Trump,
no importa lo qué él iia\a dicho.
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La 4T ingresa más, pero
calcula y gasta mal
Aniel que lodo sea pecado electoral, hay que decirlo: y retomarlo fie los

expertos. El Centro fie Investigación Económica: y Presupuestaria (CIEP),
analizó el reporte que el Gobierno lederal presentó de La (,urina Pública
2023, el pasado 30 fie abril. Y zas, "se me forgot open my aliias". dijo la
inocente ábejil a quéegyó de bruces al tratar rip.aprender a hablar inglés
y sorber néctar de las flores.

Eos economistas del CIEP apuntan qué,, fi pesar fie que los ingresos
presupuestarios fueron 4.5S§ mayores a la, Cuenta Pública 2022, los de 2023 fueron 23%
menores a lo calculado para conformar la Eef de Ingleses fie la federación y que hicierael
reparto pfésüpuestalsobre la base dé los 7 billones 39 mil 359.8 millones de pesds«

Las: cuentas no cuadran en ese repone, el gasto fue 2.9% mayor que 2022, pero también
lüe 1,6% menor al aprobado para 2023,00111111 ejercicio deS billones 162 mil 986.8 millones.
A detalle, dicen los del CIEP que: los sobreejercicios más importantes del presupuesto se
dieron en la Nrretana de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Secretaria fie Energía (Sel®
todavía con la ahora candidata al Gobierno fie \¿eracruz Rocío Nahle) y Comisión Nacional
de I l¡dmcarl>iiros{( MI) con incretlientos lespiélO a lo aprobado fie 323%, 263",. y 149%,
resp ect i vam en 1 &

El CltíP encontró éu el repodft*subejerCicios en Salud (49,7%), Seguridad y Prolección
Ciudadana (41,310}, Oficina de la Presidencia fie la República (40.7%) y Turismo (31.3%).
El subejeieicio en salud eoffiesponde a la transferencia fie recursos ai IMSSBienesiar. En
total, la función salud ejerció 6.6% menos que lo presupuestado. El subejercicio afecté la
atención dé la población con mavores carencias de salud.

"El sector energético fue la prioridad en la política pública y el gastoen 2023, lo que se
trarl uceen menos^recursos, menosaspacio fiscal para salud y otrosrubros como la primera
infancia» Cuidados y niedio ambienta los cuales afeitan en mayor medídaa las siguientes
generaciones". Tal cual lo difien estes analistas y miren, yo como mi vecina: "callo y me
retiro lentamente*
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REMANENTES
Y pues mañana todos fie manteles largos, incluirlos los que solo seacuerdan de que tienen
Madre cuando iodo mundo se las recuerda. I ii abrazo solidario a i|uienes ya 110 cuentan
con esa dicha. Aprovechen los que la tienen y entiendan sus nuevas necesidades y ¡fastos;
como los ieciioló'4Ín is. por ejemplo.

Alberto Piedras, debe ser hijo fiel gran especialista en Téleos fie México, Ernesto Piedras
(saludos maestro), desde The Otfapunta que de acuerdo con la Encuesta Nacional fie Ocu
pación y Empleo del liiegi, en México 52% de la población está conformado por mujeres;
equivalente a67 millones fie personas.

Al interior de esteíSgméñlo, 56.4"o o 37.8 millones dé mujeres mayores dé 15 años han
experimentarlo la maternidad al menos una vez. Asimismo, dentro de la Población Eco
nómicamente Activa de México (PEA), 36.4%!: (24.4 millones) está compüistó por mujeres
madresque cuentan con 1111 trabajo remunerado.

acelerad! incorporación de las Tifien la vida dé las: madres ha abierto 1111 mundo de
posibilidades para su desarrollo personal, profesional y social. Con liase en la intensificación
del uso y aprovechamiento deestas lieffamieutas digitales, ellas han logradó empoderarse,:
mejorar su bienestar y, en muchos casos, acceder a mejores oport unidarlesen el mercado
laboral y económico, seríala Piedras. Vivir lo que toca:, digo \o.

SUSTENTABLE DENTRO Y FUERA
Bmríobank, bajo la dirección de Adrián Otero en México, ofrecerá subsidios para el

Ntfl./.cm llrsrcri h Finid {.\/l'l) que oscilarán entre 25 mil y 100 mil dólares canadienses a
organizaciones benéficas y sin fines de lucro que desarrollen investigaciones: innovadoras
y generen oportunidades para desead ionizarse!lores clave y apoyarel cambio hacia una
economía con bajas emisiones de carbono.

Estas organizaciones: tienen hasta el 28 de mayo fie 2024 para presentar propuestas y
para recibir la subvención deben visitar él Sitio flelCentro dé jxcelencia del Cambio Cli
mático para obtener información sobre los ganadores fie años anteriores, los criterios de
ilegibilidad y Cómo poslular.

Deacuerf lo con Pilar Torres Ospina, Directora fleSoslenibiliflad, Comunicación y As untos
Públicos (h&BnwImnk México,estees 11110 de losesfuerzos más importanies deBmtíabank
para contribuir al diálogo y la comprensión global sobre los efectos del cambio climático,
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La gran depresión

Enrique Campos Suárez
¡H ecampos@eleconomista.mx

México sin luz, otra
factura ele López
Obrador
En marzo del 2020 el presidente Andrés

Manuel López Obrador se detuvo en La
Rumorosa, en Baja California, y desde lo
más profundo de sus dogmas dijo que los
ventiladores, como le llama a los aeroge

neradores, afean el paisaje natural y que sólo son
negocios privados.
Son tan absurdos y se saben tan impunes que un

secretario de Medio Ambiente de este gobierno dijo
que esas turbinas generadoras atrapaban el aire de
las comunidades indígenas. La ignorancia y el abuso.
Su apuesta energética estaba clara, desprecio a

las inversiones privadas, una contrarreforma ener
gética que devolviera ios monopolios estatales, la
negación del cambio climático con su privilegio al
uso de combustibles fósiles.

López Obrador hizo todo lo que pudo, legal o
ilegal, para marginar a los participantes privados
del mercado eléctrico, sin importar si violaba los
acuerdos internacionales, la Constitución o el sen
tido común, todo por su declarado desprecio a los
capitales privados.
Jugó a la retórica de la nacionalización cuando

compró, en un muy buen precio para Iberdrola, 13
plantas eléctricas. México no consiguió más capaci
dad generativa, sólo gastó 6,200 millones de dólares
y, de paso, la empresa española se deshizo de más
de una decena de plantas contaminantes que le
permiten cumplir los compromisos de reducción de
emisiones de la Unión Europea.
Todo ese cúmulo de malas decisiones que ha to

mado López Obrador en materia eléctrica hoy pasa
factura a los ciudadanos.

No sólo porque México está impedido para atraer
inversiones del llamado nearshoring, porque no hay
energía eléctrica suficiente, sino porque López Obra
dor al final de su sexenio nos deja sin luz.

En este régimen siempre alguien más tiene la cul
pa, el enemigo favorito de esta autocracia es el pasa
do, pero ahora es el calor. Pero no, los apagones de
ayer tienen que ver con un elevado consumo que no
encuentra la suficiente capacidad de producción en
el monopolio de la Comisión Federal de Electricidad.

Desde la tarde del martes se acabaron las reservas de

energía eléctrica y se tuvo que declarar el Estado Ope
rativo de Emergencia y ló estados se quedaron sin luz.

En Palacio Nacional no se enteraron porque como
parte de "lo que gana el Presidente" los ciudadanos
le pagan generadores emergentes de energía eléc
trica que le garantizan el suministro.

Pero millones de personas sí tuvieron que padecer
la realidad de ver cómo sus alimentos se pudrían en
sus refrigeradores y no servían sus focos y ventiladores.

El colapso del martes será la constante si se man
tiene la política lopezobradorista de despreciar las
energías limpias, despreciara los generadores de
energía privados y de poner en manos de gente
impresentable el sistema energético nacional.
Lo que sigue, y no es una posibilidad, sino una

realidad, es que se van a implementar apagones
controlados. Sí, como en Venezuela o Cuba. Y como
en esas dictaduras, seguramente nos enteraremos
en el momento mismo en que no tengamos energía
eléctrica en la casa, en el negocio o en la fábrica.

Nada de esto es fortuito, no es verdad que es cul
pa del calor cuando claramente hay proyecciones de
uso de energía eléctrica en las diferentes estaciones
del año, esto es producto de las malas decisiones,
dogmáticas, mal informadas y caprichosas de una
sola persona.

En marzo del 2020 el presidente Andrés
Manuel López Obrador se detuvo en La
Rumorosa, en Baja California, y desde lo
más profundo de sus dogmas dijo que los
ventiladores, como le llama a los aeroge

neradores, afean el paisaje natural y que sólo son
negocios privados.
Son tan absurdos y se saben tan impunes que un

secretario de Medio Ambiente de este gobierno dijo
que esas turbinas generadoras atrapaban el aire de
las comunidades indígenas. La ignorancia y el abuso.
Su apuesta energética estaba clara, desprecio a

las inversiones privadas, una contrarreforma ener
gética que devolviera ios monopolios estatales, la
negación del cambio climático con su privilegio al
uso de combustibles fósiles.
López Obrador hizo todo lo que pudo, legal o

ilegal, para marginar a los participantes privados
del mercado eléctrico, sin importar si violaba los
acuerdos internacionales, la Constitución o el sen
tido común, todo por su declarado desprecio a los
capitales privados.
Jugó a la retórica de la nacionalización cuando

compró, en un muy buen precio para Iberdrola, 13
plantas eléctricas. México no consiguió más capaci
dad generativa, sólo gastó 6,200 millones de dólares
y, de paso, la empresa española se deshizo de más
de una decena de plantas contaminantes que le
permiten cumplir los compromisos de reducción de
emisiones de la Unión Europea.
Todo ese cúmulo de malas decisiones que ha to

mado López Obrador en materia eléctrica hoy pasa
factura a los ciudadanos.

No sólo porque México está impedido para atraer
inversiones del llamado nearshoring, porque no hay
energía eléctrica suficiente, sino porque López Obra
dor al final de su sexenio nos deja sin luz.

En este régimen siempre alguien más tiene la cul
pa, el enemigo favorito de esta autocracia es el pasa
do, pero ahora es el calor. Pero no, los apagones de
ayer tienen que ver con un elevado consumo que no
encuentra la suficiente capacidad de producción en
el monopolio de la Comisión Federal de Electricidad.

Desde la tarde del martes se acabaron las reservas de

energía eléctrica y se tuvo que declarar el Estado Ope
rativo de Emergencia y ló estados se quedaron sin luz.

En Palacio Nacional no se enteraron porque como
parte de "lo que gana el Presidente" los ciudadanos
le pagan generadores emergentes de energía eléc
trica que le garantizan el suministro.

Pero millones de personas sí tuvieron que padecer
la realidad de ver cómo sus alimentos se pudrían en
sus refrigeradores y no servían sus focos y ventiladores.

El colapso del martes será la constante si se man
tiene la política lopezobradorista de despreciar las
energías limpias, despreciara los generadores de
energía privados y de poner en manos de gente
impresentable el sistema energético nacional.
Lo que sigue, y no es una posibilidad, sino una

realidad, es que se van a implementar apagones
controlados. Sí, como en Venezuela o Cuba. Y como
en esas dictaduras, seguramente nos enteraremos
en el momento mismo en que no tengamos energía
eléctrica en la casa, en el negocio o en la fábrica.

Nada de esto es fortuito, no es verdad que es cul
pa del calor cuando claramente hay proyecciones de
uso de energía eléctrica en las diferentes estaciones
del año, esto es producto de las malas decisiones,
dogmáticas, mal informadas y caprichosas de una
sola persona.
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Patrimonio

Tus finanzas personales
v tu estilo de vida (Parte 2 de 2)

Joan Lanzagorta
contacto@planeatusfinanzas.com

La planeación financiera personal es
mucho más que aplicar principios eco
nómicos a nuestra vida. El dinero, o la
falta de él, causa emociones muy pro
fundas en las personas y cada uno las

maneja de forma diferente. Por eso, también
se aplican conocimientos de psicología y so
ciología para lograr una solución individual
y adaptada a cada persona.
Pero además, el dinero es sólo una par

te de nuestra vida. Por eso, la planeación
financiera basada en el estilo de vida no
se enfoca necesariamente en maximizar
nuestro patrimonio, sino nuestra felicidad.
Se trata de buscar la forma de lograr la vida
que queremos, de acuerdo con nuestras
posibilidades. De planear de adentro hacia
afuera: de conocer quiénes somos y qué es
lo más importante para nosotros.

¿Qué pasos debemos seguir?
1.Entender cuáles son nuestros valores, qué es
más importante para nosotros, cuál es nuestra
visión de vida. ¿Qué es lo que de verdad te
llena? ¿Qué te hace feliz? ¿Cómo visualizas
tu vida futura? ¿Qué estarías haciendo si no
tuvieras que trabajar para vivir? Entre otras.
La respuesta a estas preguntas raramente
son "cosas". Se trata de encontrar objetivos
a largo plazo que nos lleven a lograr eso.
En todo plan, tener clarísimo a dónde

queremos llegares lo más importante.
2.Calcular los recursos que necesitamos
para alcanzar nuestro objetivo y cómo va
mos a juntarlos.

Claro: todo depende de nuestro nivel de
ingresos y nuestras posibilidades (necesida
des y otras obligaciones). Muchas veces eso
nos obliga a priorizar. Hay personas que
están dispuestas a hacer reducciones a su

nivel de vida ¡por ejemplo cambiarse a
una vivienda más barata), lo que sería
impensable para otros.
Cuando se trata de objetivos de largo

plazo, tenemos que pensar no sólo en el
ahorro, sino también en cómo vamos a
invertir ese dinero, cuál es el rendimiento
esperado de nuestro portafolio por encima
de la inflación y cuál es la volatilidad ¡ries
go) asociada. Recordemos que en los mer
cados financieros siempre hay momentos
buenos y otros muy malos, en los que pa
rece que el mundo se está viniendo abajo.
Eso causa emociones muy fuertes. Lo peor
que nos puede pasar es que esas emocio
nes nos hagan tomar malas decisiones.
3. Entender que en el camino siempre habrá
días lluviosos, pero además es probable que
tengamos que enfrentar alguna tormenta.
Es importante estar preparados para

ambos escenarios. El fondo para emer
gencias nos ayuda a que un imprevisto
no nos cause un desequilibrio financiero.
Lo peor que nos puede pasar es tener
que echar mano de nuestras inversiones.
Los seguros nos permiten afrontar eventos
tan grandes, que podrían dejarnos en
la ruina. Son una herramienta que exis
te, afortunadamente, para minimizar las
consecuencias económicas a través de la

mutualización de riesgos. Son como un

fondo para emergencias grandote, al que
todos contribuimos cuando pagamos la
prima. De ahí sale el dinero para indemni
zar a los que sufrieron una gran pérdida.
4. Revisar frecuentemente nuestro plan y te
ner algún tipo de indicador de desempeño
del mismo. Eso es importante, para saber
cómo vamos y si tenemos que hacer algún
ajuste. ¿Estamos ahorrando lo suficiente?
¿Nuestras inversiones van por buen ca
mino? ¿Necesitamos redoblar esfuerzos?
5. Ajusfar nuestro plan conforme sea nece
sario. La vida cambia y con ello nuestras
necesidades y a veces nuestros deseos y
objetivos. Recordemos que un plan finan
ciero es sólo una parte de nuestro plan de
vida. Es dinámico. No tengamos miedo
de cambiar el rumbo, la dirección o in
cluso la velocidad cuando sea necesario.

Esta es nuestra vida, sólo tenemos una
y tenemos que buscar vivirla de la mejor
manera posible, siempre alineada con
nuestros valores, buscando lograr aque
llo que verdaderamente es importante
para nosotros.
El aspecto financiero tiene un impacto

enorme en nuestra calidad de vida y mu
chas veces hace toda la diferencia. Por eso

es importante tener un plan flexible, único,
que nos lleve a realizarnos como personas
y llegar a donde queremos llegar.
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Infamia
Chavo del Toro
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Refinería Dos Bocas:
sin rentabilidad política
Así como el agrónomo Romero Oro
peza es el campeón de las promesas
incumplidas, la filial Pemex TRI (refi
nación) lo es de ios números rojos.

La posibilidad de rentabilidad
financiera para la refinería en
Dos Bocas, Tabasco, estaba
cancelada de antemano. Lo

que sorprendió, en razón de
que no se esperaba, era la supresión
de la rentabilidad política para tan ca
careado proyecto. Esto último, a pesar
del tremendo sobrecosto del proyecto
en el cual se incurrió, precisamente pa
ra resguardar la posibilidad de estreno
y puesta en operación antes de que con
cluyera el sexenio.
Tal como se anunció en su momento

en las páginas de El Economista: "la re
finería Olmeca no arrancó operaciones
este mes de marzo". Y apenas el lunes
de la presente semana la nota principal
en primera plana rezó: "Dos Bocas: por
octava ocasión aplazan arranque de la
refinería". Los incumplimientos se han
producido, a pesar de la promesa al res
pecto emitida apenas en enero por el di
rector general de Petróleos Mexicanos
(Pemex), agrónomo Octavio Romero.
¿Pero quién puede todavía creerle algu
na promesa, a ese campeón burocrático
de los ofrecimientos incumplidos?

Como por el exorbitante costo del pro
yecto, no hay la más remota posibilidad
de rentabilidad financiera para la opera
ción de la denominada refinería Olmeca,

exactamente lo mismo puede afirmarse
para la totalidad del sistema de refina
ción de seis plantas con que cuenta Pe
mex. De manera sintética, la filial Trans
formación Industrial ¡Pemex TRI) opera
con muy cuantiosas y crecientes pérdidas
anuales. Así como Romero Oropeza es el
campeón de las promesas incumplidas,
la filial Pemex TRI lo es de los números
rojos. De acuerdo con los estados finan
cieros de la empresa estatal, el año pa
sado las pérdidas de dicha filial ascen
dieron a la friolera de poco más de 74
miles de millones de pesos. Tan sólo co
mo dato adicional, en el 2023 la pérdi
da bruta de Pemex TRI cerró por arriba
de 100,000 millones de pesos.
Que la entrada en operación de la re

finería Olmeca se haya demorado tan
to, no debería sorprender. A los planes
para el desarrollo de la totalidad de la
rama de refinación les ocurrió lo mismo.

En diciembre de 2021 se anuncio que
la meta de refinación para el cierre de
2022 sería de 1.2 millones de barriles

diarios y el dato real se quedó 32% cor
to. Y el incremento de la refinación se ha

conseguido a costillas de una reducción
bestial de las exportaciones de crudo,
¡que sí dejan una ganancia!
La responsable del proyecto de Dos

Bocas, Rocío Nahle, no logró esa edi
ficación en tiempo y presupuesto. Sin
embargo, qué tal de buena salió para
acumular un patrimonio personal inmo
biliario. ¡En ese frente, sí que no hubo
demoras!
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La crisis eléctrica
va nos alcanzó
Durante el sexenio, varios hemos alertado

sobre los problemas en el Sistema Eléc
trico Nacional (SEN). El martes hubo
apagones reportados en al menos 21
entidades, incluida la CDMX. Esto es

consecuencia directa de la política energética impul
sada por este gobierno, principalmente la cancela
ción de las subastas de energía a largo plazo, inten
tos de revertir la Ley de la Industria Eléctrica de 2013
y la suspensión de facto de permisos de generación,
y la aprobación de interconexiones para privados.
El pasado martes, el SEN tuvo márgenes de

reserva operativa por debajo del ó%, e incluso
tuvo un margen negativo en algún momento, loque
desencadenó el estado de emergencia y provocó
apagones en todo el país. Esto es porque la de
manda de energía superó la cantidad generada.
El aumento de demanda se debe sobre todo al

aumento de demanda doméstica y comercial que,
como ha señalado Odón de Buen, está subestimada
por las altas temperaturas en el centro del país. Pero
el verdadero problema está en la oferta.

En lo que va del sexenio apenas se ha agregado
capacidad de generación al SEN. Según el último
informe anual de CFE, la capacidad instalada de
CFE en 2019 era de 42,018 MW más 13,247 MW
de PIEs —privados que venden exclusivamente a
CFE— sumando 55,265 MW. Al cierre de 2023,
la capacidad alcanzó 61,449 MW, con 44,846
MW de CFE y 16,603 de PIEs, representando un
aumento de 6% en 5 años.

En marzo de 2021, la CFE anunció el "desarrollo
de una capacidad de 4,322MW mediante la cons

trucción/ampliación de seis centrales de ciclo com
binado", 3 en Baja California, 2 en Yucatán y 1 en
Veracruz. Según esta presentación 2 de las plantas
estarían operativas en 2023, 1 en febrero, 2 en abril
y 1 en mayo de 2024. Según el último informe anual
de 2022, ya no son 6 sino 5 proyectos y entrarán en
operación 4 en 2025 y uno a finales de este año. Se
gún una presentación de CFE a diciembre de 2023,
estas 5 obras llevaban un avance físico de 61.3%.

Además, no se han cumplido los planes de retiro
de plantas viejas. Según el último programa de
la administración anterior, para 2024 se debían
retirar 104 plantas con una capacidad de 9,500
MW. Los datos de SENER indican que la mayoría
de estas plantas no se retiraron. Sobra decir que la
CFE tampoco realizó las inversiones en transmisión
y distribución, donde sí tiene constitucionalmente un
monopolio, que tanto necesita el país.
Si bien la CFE es solo un jugador, es el principal,

y ante su falta de capacidad financiera y de ejecu
ción para proveer la energía que necesita el país,
este gobierno no ha dejado que privados cubran
ese hueco. En esta administración prácticamente no
se han otorgado permisos de generación ni apro
bado interconexiones para nuevas plantas. Debería
haber, a estas alturas, alrededor de 10,000 MW
provenientes de las subastas disponibles para el
SEN que fueron frenadas ¡legalmente por la SENER.
Y para acabar, hay cerca de 1,000 MW de capaci
dad renovable construida que, por instrucciones de
la CFE, no se aprovecha por ser de origen privado.
Lo que pasó el martes es que varias plantas de

CFE tuvieron salidas forzadas. Al ser viejas y operar
a su máxima capacidad, la probabilidad de fallas
incrementa; muchas de estas deberían haber sido
retiradas, pero no fue posible porque no se ha
agregado nueva capacidad. Aún es incierto si esto
tendrá un efecto electoral, pero es el colmo y franca
mente ridículo hablar de nearshoring y del México
del futuro si en mayo, cuando aún no empiezan
los calores fuertes, se va la luz en las principales
ciudades del país.
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¿Accidente o suicidio?
Casar debería exigir
que se haga pública
la investigación
En la soledad de un acto final, una perso

na cae desde el decimosegundo piso de
un edificio. No hay despedida escrita, no
hay palabras que dejen claros sus últimos
pensamientos o intenciones. Determinar si

su muerte fue un suicidio involucra una meticulosa

colección de evidencias y testimonios. En ausencia
de una nota, este proceso es aún más complejo, y
aquí es donde las ciencias forenses y la psicología
entran a jugar un papel fundamental.

Desde la revisión de sus dispositivos electrónicos y
comunicaciones, los investigadores obtienen indicios
que pueden revelar desde estados emocionales
hasta crisis recientes. Las preguntas clave son: ¿Hubo
cambios en sus interacciones sociales? ¿Hay indica
ciones de depresión o ansiedad en sus correos o
mensajes electrónicos? Las respuestas sirven para
armar el rompecabezas emocional del individuo.

La autopsia y el análisis del lugar de la caída tam
bién son cruciales. La presencia de sustancias en el
cadáver puede indicar una predisposición al suicidio.
Las características de la caída pueden ayudar a dife
renciar entre un accidente y una acción deliberada.
Las personas que vieron lo sucedido o que inte

ractuaron con el individuo en sus últimos momentos

pueden ofrecer perspectivas invaluables sobre su
comportamiento y emociones. Estas opiniones pue
den inclinar la balanza hacia un accidente o un
suicidio.

Los registros médicos a menudo muestran ante
cedentes de depresión, tratamientos psiquiátricos
o intentos de suicidio anteriores que indican una
posible predisposición a quitarse la vida.
La tecnología de vigilancia puede captar los mo

mentos previos, ofreciendo una ventana visual a los
actos finales. ¿La persona se mostró indecisa? ¿Hubo
algún signo de lucha o resistencia? Estos videos, si
existen, pueden ser reveladores.
Finalmente, los especialistas deben llegara una

conclusión basada en la ciencia. Su evaluación pue
de servir para entender el estado mental del sujeto
en sus últimos momentos y proporcionar respuestas
que quizás ni la mejor nota de suicidio podría ofrecer.
La ausencia de una nota no cierra el caso; más

bien, abre un campo donde cada detalle, cada tes
timonio y cada pieza de evidencia científica intenta
descifrar lo que el silencio dejó atrás.

De acuerdo con lo que hasta ahora se ha difundi
do del caso, la extinta Procuraduría General de Jus
ticia del DF, entonces en manos de Bernardo Bátiz,
un incondicional de su entonces ¡efe Andrés Manuel
López Obrador concluyó que la muerte de Carlos
Márquez, esposo de María Amparo Casar, el 7 de
octubre de 2004, fue por suicidio basándose en el
testimonio de dos personas que, sin ser psicólogos
o psiquiatras, dijeron que estaba deprimido tras se
pararse de su esposa. Antes, la misma PGJDF había
determinado que fue una muerte accidental porque
el occiso tenía la pésima costumbre de sentarse en sel
umbral de la ventana de su edificio para fumar y que
probablemente perdió el equilibrio y cayó al vacío.
María Amparo Casar, directora de Mexicanos

Contra la Corrupción y la Impunidad y por ello vista
por AMLO como una enemiga de su 4T, debería
exigir que se haga pública la investigación que
realizaron los expertos de la PGJDF para concluir
que su esposo se quitó la vida y que su muerte no fue
resultado de un absurdo y terrible accidente.
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MiíamáDigitai en 2024
Ei tan celebrado #DíaDeLasMa

dres sirve también un evento

de repaso y análisis acerca de
la notable evolución que tiene
ininterrumpidamente el acceso,

uso, adopción e innumerables oportu
nidades que dotan las Tecnologías de
la Información y la Comunicación (TIC)
para la #MamáDigital en México.
Su creciente adopción e integración

en el ecosistema digital les ha permitido
expandir sus horizontes, al acceder cada
vez más a herramientas de información,
educación, productividad, comunicación,
entretenimiento, compras y muchas otras
actividades cotidianas de manera más

eficiente, accesible y fácil, a través de
las TIC.
Mamas en movilidad. De acuer

do con la Encuesta Nacional de Ocupa
ción y Empleo del (INEGIj, en México,
56.4% del universo femenino mayor de
15 años [37.8 millones de mujeres), ha
experimentado ya la maternidad al me
nos en una ocasión. Asimismo, dentro de
la Población Económicamente Activa de

México (PEA), 36.4% (24.4 millones de
personas) está compuesto por mujeres
que son madres y simultáneamente cuen
tan con un trabajo remunerado.
Así, la #MamáDigital tanto la que se

dedica al trabajo no remunerado en el

hogar, como la que trabaja en mercado
abierto sea desde casa o que sale a tra
bajar todos los días para ser el sustento
principal o complementario de su familia,
encuentra en el smartphone una herra
mienta magnifica e insustituible para el
desarrollo de sus tareas diarias.
38.9 millones de líneas móviles en

México son utilizadas por este impor
tante grupo demográfico, es decir, la
adopción celular en las #MámasDigi
tales supera una proporción de 100%.
De esas líneas celulares, prácticamente
la totalidad de las mamás en México

(96%) operan con equipos inteligentes
y también, una gran mayoría con las
capacidades que ofrecen la Gama Alta
y sobre todo la Gama Media.
Hábitos de uso. Las aplicaciones

más utilizadas por la #MamáDigital son
aquellas que le permiten comunicarse
con sus seres queridos, como servicios
de mensajería instantánea (91.3% hacen
uso de estas) y redes sociales (87.5%).
Enseguida en orden de preferencia,
le siguen aquellas de entretenimiento
(43.9%), edición de fotografía y video
(42.6%) y música y otros contenidos de
audio (37.0%).

Al respecto, el auge del entretenimien
to digital ha cautivado a #MamáDigital
a grado tal que cada vez opta más por

opciones disponibles en internet para su
tiempo de esparcimiento.

Un claro ejemplo de ello es el uso de
plataformas de streaming de video por
suscripción, resultando en que 45.5%
de ellas cuenten con una o más suscrip
ciones de acceso a contenidos audiovi

suales por streaming, convirtiéndolas en
#MamásStreamers.
Además, 36.1% son #MamásGamers

quienes se han incorporado al mundo de
los videojuegos, para aprovechar así su
tiempo libre haciéndolo lúdico y ubicuo,
nuevamente, gracias a sus smartphones.
Conectividad para el empleo.

En el efecto de creación de empleo,
las aplicaciones de transporte permiten
cada vez más la inserción al mercado
laboral de todos los interesados, no
siendo la excepción el grupo de madres
trabajadoras.

Por ejemplo, evidencia de la platafor
ma líder, DiDi, confirma que, al cierre del
año pasado, ese mercado nacional reba
sa el número de 20,000 emprendedoras
que trabajan como conductoras de vehícu
los. En ese subconjunto, 60% son madres.
Asimismo, 59% de las #MamásConduc
toras tienen entre 2 y 4 dependientes,
además de que las que tienen más hijos
se encuentran entre 37 y 39 años.
En este #DíaDeLasMadres 2024,

identificamos la creciente incorporación
y aprovechamiento de las mamás mexi
canas del mundo digital. Su inmersión en
este ecosistema les ha abierto un sinfín

de posibilidades, permitiéndoles ampliar
sus capacidades, con la seguridad que
este proceso carece de cualquier tipo de
freno ni de reversa.
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Menos empleo
Después de desafiar la política caracteriza

da como "restrictiva" por el banco central,
el mercado de trabajo en Estados Unidos
se desaceleró, desde la creación de más
de 300,000 nuevos empleos en marzo, a

175,000 en abril, también debajo del promedio men
sual de 247,000 nuevos puestos de trabajo creados a lo
largo del año que terminó en marzo pasado.
La tasa de desempleo aumentó a 3.9 por ciento en

abril, desde 3.8 por ciento en marzo, mientras que los
salarios disminuyeron a 3.9 por ciento desde el año pa
sado, 4.1 por ciento en marzo. También hubo una dismi
nución pronunciada en el crecimiento económico, desde
3.4 por ciento durante el último trimestre de 2023, a
1.6 por ciento durante el primer trimestre de este año, lo
cual complicó el panorama porque coincidió con una
reversión de la tendencia declinante de la inflación.
El índice de precios de consumo personal aumentó

3.4 por ciento durante el primer trimestre de este año,
después de permanecer debajo de 3 por ciento durante
los tres trimestres anteriores.

Sin embargo, a pesar de estos indicadores de des
aceleración, el gasto de consumo permaneció fuerte,
aumentó a una tasa anual de 2.5 por ciento en el primer
trimestre de este año, levemente menos que al fin del año
pasado. Algunos analistas interpretaron la tendencia cre
ciente de la inflación, ¡unto al menor crecimiento económi
co, como indicio de "estanflación", pero el presidente del
banco central Jerome Powell rechazó esa preocupación
diciendo, "No veo ni el están ni I a florión".

*El autor es analista y consultor internacional, exdirector
de ¡a oficina de la CEPAL en Washington.
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Realidades y deseos
Él crecimiento económico deseable

para México de ó"" anual será posi
ble si se logra elevar la inversión fija
de manera sostenida y a niveles al

tos. Para ello se requieren de muchas
políticas que le den sustento.

éxico ocupa en el
contexto mundialMuna posición inter
media por el tama
ño de su produc

ción de bienes y servicios. Tiene
también enormes posibilidades de
mejorar por sus potencialidades.
El crecimiento económico no ha

alcanzado a satisfacer con suficien

cia las necesidades de empleo que
surgen por el crecimiento demográ
fico, tampoco para absorber el re
zago acumulado de desempleo y
emprender procesos importantes
de modernización.

La respuesta a esta situación es
una mayor inversión en capital hu
mano especialmente en salud, edu
cación y seguridad social. También
la inversión en capital físico, esto es
maquinaria y equipo, herramientas,
tecnologías e infraestructura. El ca
pital entendido es su forma funcio
nal y no política, es la esencia del
crecimiento económico.

En nuestro país, la economía mix
ta demostró su eficacia, pero des

pués sus excesos condujeron a des
equilibrios que abrieron la puerta al
neoliberalismo que en América Lati
na era patrocinado por el Consenso
de Washington. Después, el neoli
beralismo hizo crisis en todo el mun

do porque sólo privilegió a la clase
alta, agudizando la desigualdad.
También demostró que la economía
de mercado sola es insuficiente.
La fórmula de complementarie

dad del Estadomercado es la que
mejor funciona por su corresponsa
bilidad. El desarrollo económico pa
ra los países como México, no llega
solo. Es necesario promoverlo.
El gobierno tiene la obliga

ción de ofrecer los servicios públi
cos esenciales como son la salud,
educación y seguridad social. De
esa manera se redistribuye el in
greso y contribuye al crecimiento
económico.

El gasto en capital físico realiza
do por el gobierno y por las em
presas privadas es la forma de au
mentar la capacidad productiva,
además de crear empleos.
El año pasado, la inversión en

capital físico tuvo en México un
crecimiento sin precedentes desde
1994. Sus componentes, la inver
sión en maquinaria y equipo, así

como la construcción, mostraron di
namismo. El crecimiento de la inver

sión en maquinaria y equipo tam
bién significó la importación de
bienes que fueron favorecidos por
la fortaleza del peso mexicano.
El crecimiento económico desea

ble para México de 5% anual se
rá posible si se logra elevar la in
versión fija de manera sostenida y
a niveles altos. Para ello se requie
ren de muchas políticas que le den
sustento.

Es importante señalar que el cre
cimiento económico a niveles altos

deChina, Singapury Corea del Sur
se explica por las fuertes inversiones
en capital fijo.
Hay dos factores externos de Mé

xico que le dan buenas perspecti
vas para aumentar la inversión.
Uno es que la economía norteame
ricana de la que somos interdepen
dientes continúa su expansión. El
otro factor es el nearshoñng en don
de México ofrece condiciones favo
rables debido a que es zona fronte
riza con Estados Unidos, tiene 52
acuerdos comerciales y experiencia
manufacturera. Sin embargo, para
propiciar más la llegada de empre
sas internacionales se necesita de

educación para la población em
pleable, agua, luz e infraestructura.
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